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ВОЗЛОЖЕНИЕ ВЕНКОВ
ДЕЛИ, 26 ноября. (Спец, 

корр. ТАСС). На берегу ре- 
кя Джамны S одном из пар
ков индийской столицы есть 
.места, свято почитаемые 
всем индийским народом. 
Здесь — мемориалы Ма
хатмы Га/ядя, Джавахарлала 
Неру и Лал Бахадура Ша- 
стри.

Сегодня Генеральный се
кретарь ЦК КПСС, член 
Ггрезидиума Верховного Со
вета СССР Л. И | Брежяёв' 
почтил память этих выдаю
щихся государственных дея
телей Индии.

В  мемориале М. Ганди к 
месту его кремации был 
возложен венок с надписью; 
«Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, член Президиума 
Верховного Совета СССР

Л. И. Брежнев — Махатме 
Ганди, великому борцу за 
свободу я незав:исимость Ин
дии».

В книге почетных посети
телей мемориального музея 
М. Ганди Л. И. Брежнев ос
тавил следующую запись: «С 
гл,убоким уваженнеад к памя
ти о великом сыне индий
ского народа — Махатме 
Ганди. Л. Брежнев». .<

На месте кремации пер
вого премьер-мн'нястра . сво
бодной Индяи Дж. Неру 
Л И. Брежнев возложил 
венок, на ленте которого 
написано; «Джзвахарлалу 
Неру — великому сыну ин
дийского народа, основателю 
независимой Индии».

.Генеральный секретарь 
ЦК КПСС возложил венок 
в мемориале Л. В. Шастри.

На ■ алой ленте — слова; 
«Лал Бахадуру Шастри — 
выдающемуся государютвен- 
ному и полятическому дея
телю Индии».

При возложении венков 
были член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностран
ных дел СССР А- А. Громы
ко, член ПолитбЮ'ро ЦК 
КПСС, первый секретарь ЦК 
Компартии Казахстана Д. А. 
Кунаев, другие официаль
ные лица, сопрювождаюЩие 
Л. И. Брежнева в его поезд
ке в Индию, а также ми
нистр нефтехимической про- ' 
мышленности Индии Д. К. 
Баруа и государственный 
министр в министерстве 
иностранных дел Индии 
Сурендра Пал Сингх.

СОВЕТСКО-
ИНДИЙСКИБ
ПЕРЕГОВОРЫ

ДЕЛИ, 26 ноября. 
(ТАСС). Сегодня начались 
переговоры между Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
Л. И, Брежневым и Премь
ер-Министром Индии Инди
рой Ганди.

И. Ганди приветствова'ла 
Л. И. Брежнева я прибыв
ших с ним товарищей, под
черкнув большое значение 
его визита в Индию для 
дальнейшего развития и уг
лубления советско-индий
ских отношений дружбы и 
сотрудничества. И. Ганди 
подчеркнула важность пред
стоящего обсуждения между- 
нарО'Дных проблем, представ
ляющих взаимный интерес, и 
вопросов двусторонних отно
шений между СССР и Инди
ей.

Л. И. Брежнев поблагода
рил Премьер-Министра за 
радушный прием. , оказываем 
мьй е.му в Индии. В , ходе 
переговоров, проходящих в 
атмосфере дружбы и сер
дечности, Л. И. Брежнев дал 
о ^ у ю  оценку принципов 
ленинской внешней и внут
ренней политики, проводи
мой Коммунистической пар
тией Советского Союза, Со
ветским государством. Л. И. 
Брежнев рассказал об огром
ной творческой деятельно- 
ст  советского народа, пре
творяющего в жизнь про
грамму, намеченную XXIV 
съездом КПСС. Л. И. Бреж
нев тепло охарактеризовал 
отношения, сложившиеся 
между двумя дружественны
ми государствами — СССР 
и Индией, и выразил убеж
дение. что эти отношении 
будут и впрюдь углубляться 
и шириться.

в  перего.вор%к приняли 
участие с советской сторо
ны: член Политбюрю ЦК 
КПСС, министр I иностран
ных дел СССР А. А. Громы
ко. член Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь 
ЦК КП Казахстана Д. А. Ку 
наев, заместитель Председа
теля Совета Министров 
СССР, председатель Госпла
на СССР Н. к. Байбаков, 
председатель Государствен
ного комитета Совета Ми
нистров СССР по внешним 
экономичесгевм связям С. А. 
Скачков, помощники Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС А. М. Александров,
A. И. Блатов, генеральный 
директор ТАСС Л. М. Замя
тая, заместитель министра 
иностранных дел СССР 
Н. М. Пегов, посол СССР
B. Ф. Мальцев, референт Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС Е. М. Самотейкин, 
временный поверенный в де
лах СССР в Индии В. К. 
Болдырев.

С индийской стороны: ми
нистр сельского хозяйства 
Фахруддин али Ахмед, ми
нистр аностранных дел Сар
дар Сваран Сингх, министр 
планирования Д. П. Дхар, 
государственный министр 
иностранных дел Сурендра 
Пал Сингх, секретарь по 
аностранньш делам МИД 
Индва Кеваль Сингх, глав
ный секретарь Премьер-Мя- 
нястра П. Н. Дхар, посол 
Индии в СССР К. Ш. Шел- 
ванкар.

Переговоры будут продол
жены.

Б Е С Е Д А  
Л. И, БРЕЖНЕВА 
С ИНДИРОЙ 
Г А Н Д И

ДЕЛИ, 26 ноября. (Спец, 
корр. ТАСС). Сегодня со
стоялась дружественная бе
седа Генерального секрета
ря ЦК КПСС. члена Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л: И; Брежнева с 
Премьер-Министром Индии 
Индирой' Танди.

В беседе приняли участие 
член Пол1итбюро ПК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. ' А. Г^мыко, член 
Политбюро ЦК. КПСС, пер
вый секретарь ЦК КП Ка
захстана Д. А. Кунаев, мн- 
кистр иностранных дел Ин
дии Сваран Сингх ;

В  ч е с т ь  Г е н е р а л ь н о г о  с е к р е т а р я  Ц К
ДЕЛИ, 26 ноября. (Спец, 

кррр. ТАСС). Премьер-Ми
нистр Республики Индия 
Индира Ганди дала сегодня 
в президентском дворце обед 
в честь' Генерального се
кретаря ЦК КПСС, члена 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнева.

С советской стороны на

обеде были' член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко, члея Политбюро 
ЦК КПСС, первый секре
тарь ЦК КП Казахстана 
Д. А. Кунаев, другие офици
альные лица, сопровождаю
щие Л. И. Брежнева в его 
поездке в Индию.

С индийской стороны .бы
ли члены кабинета минист
ров, руководителя партии 
Индийский национальный 
конгресс, депутаты парла
мента, представителя об
щественности индийской сто
лицы.

Йремьер-Мянистр Индира 
Ганди выступила на обеде с 
речью.

Р е ч ь  И н д и р ы  Г А Н Д И
Ваше Превосходительство 

г-н Генеральный секретарь!
Уважаемые советские го

сти!
Дамы и господа!
Мы очень рады, что Гене- , 

ральный секретарь Л. И. 
Брежнев принял мое пригла
шение и нашел возможность 
посетить нас. Я горячо при
ветствую его, как и его 
уважаемых коллег, на этой 
древней земле, земле бли
жайшего соседа Советского 
Союза, с которым на протя
жении столетий мы поддер
живали много самых разно
образных связей. Сегодня 
эти связи представляют со
бой прочный и полезный 
фактор на международной 
арене, й они, несомненно, 
еще больше укрепятся в ре
зультате этого визита.

За годы, прошедшие со 
времени Вашего визита, 
г-н Генеральный секретарь, 
Ваше имя и Ваша личность 
становились все более зна
комыми нашему народу. 
Нам известны Ваши высокие 
личные достоинства и та вы
дающаяся роль, которую 
Вы играете в укреплении 
своей страны во всех обла
стях, начиная с сельского 
хозяйства и кончая исследо
ванием космоса. В самое по
следнее время Ваши неус
танные усилия в целях со
действия укреплению взаи
мопонимания привлекли н 
себе внимание во всем ми
ре. Мы со своей стороны 
приветствуем Ваши инициа
тивы, направленные на ук
репление мира, которые уже 
способствовали разрешению 
некоторых острых пробле.м, 
оставшихся в наследство от 
второй мировой войны, и 
созданию более обнадежи
вающего международного 
климата. Нам, кроме того, 
известно, что Вы лично 
имели са.мое непосредствен
ное отношение к многим 
важным советским решени
ям, которые способствовали 
укреплению индийско- совет
ских отношений в последнее 
десятилетие и вдохновляли 
эти решения. Поэтому Вы 
приезжаете к нам не как не
знакомец, а как наш глубо
коуважаемый друг.

Советский Союз пользо
вался нашим уважением и 
вызывает у нас восхищение 
с первых дней своего суще
ствования. Великая Ок
тябрьская революция, и мас
совая борьба, которая ей 
предшествовала, оказали 
глубочайшее влияние на на
ционально - освободитель
ные движения всего мира.

Мы видели в ней истори
ческий поворотный п ^ к т  
на пути к более светлому бу
дущему для всего человече
ства. Наша индийская рево
люция шла своим собствен
ным, особым путем. Но уже

с самого начала было оче
видно сочувственное пони
мание Советским Союзом- 
борьбы колониальных и 
только что освободившихся 
народов. Наши страны 
придерживались , схо-дных 
взглядов на подобные проб
лемы и другие международ
ные вопросы, а сфера взаи- 
■мопонимания между нами 
все более расширялась и 
расширяется. Эта общность 
идей получила отражение в 
договоре, который мы за
ключили в 1971 году и ко
торый заложил всеобъемлю
щую основу для наших отно
шений. Как и наша дружба, 
этот договор не направлен 
против какой бы то ни было 
страны; он ставит своей 
целью укрепление сил мира 
и устойчивости на земном 
шаре, и таково и есть его 
воздействие.

Мы, в Индии, пережива
ем длительный период пере
хода от феодальяогр и коло
ниального прошлого к ново
му, социалистическому об
ществу, которое мы постави
ли своей целью ради , из
бавления от эксплуатации 
человека человеком, обеспе
чения справед-ливости. рав
ных возможностей и благо
денствия всему нашему на
роду. Осуществление ра
дикальных преобразований в 
подобных масштабах — 
грандиозная задача. Она 
те.м более сложна, что опыт 
других стран мы по необ
ходимости можем использо
вать лишь в ограниченных 
масштабах. Мы .не хотим 
идти тем же путем, да это и 
было бы практически невоз
можно. Сложность тех усло
вий, которые мы унаследо
вали. и масштабы, в кото
рых предстанет каждая из 
проблем, таковы, что у нас 
не остается никакого выбо
ра, кроме как' искать что-то 
новое, импровизировать и 

. экспериментировать, про
двигаться вперед, руковод
ствуясь лишь реальной об
становкой, теми ценностями, 
которые мы ставим превыше 
всего, и той целью, которую 
мы перед собой поставили. 
Важнейшая особенность со
циальных преобразований, о 
которых я говорила, заклю
чается в нашем стремлении 
как-то преодолеть, а в ко
нечном счете и полностью 
ликвидировать бедность. Это, 
естественно, требует резкого 
увеличения нашего произво
дительного потенциала я мо
дернизации нашей экономи
ки.

должна нести решающую 
ответственность за дело эко
номического развития. Как 
важнейшее орудие решения 
этой задачи на вооружение 
было принято п панирование, 
поскольку мы знали, на
сколько действенно оно бы
ло использовано в Совет
ском Союзе и других стра
нах. Важнейшие отрасли 
промышленности, финансо
вые учреждения, а в самое 
последнее время и оптовая 
торговля пшеницей были по
ставлены под государствен
ный контроль ради обеспе
чения . справедливого рас
пределения и правильного 
размещения ресурсов. Исхо
дя из этих принципов, мы 
полностью изменили коло
ниальную структуру своей 
экономики. Преобладающим 
сектором у нас по-прежнему 
остается сельское хозяйство, 
но после получения незави
симости мы добились^уще- 
ственного nporpecesr"на пути 
индустриализации и овладе
ния достижениями современ
ной техники. Объем про
мышленного производства в 
нашей стране, увеличен бо
лее чем в три раза, а произ
водство сельскохозяйствен
ной продукции более чем уд
воилось.

ставлеяие . о человечестве 
как единой большой семье, 
определяют общие принци
пы нашей внешней полити
ки. Индийский национализм, 
к которому никогда не при- 
.мешивались корыстные со
ображения или •шовинисти
ческие устремления, был 
неизменно направлен на ук
репление мира и сотрудниче
ства на международной аре
не, а поскольку без незави
симости не может быть ника
кого подлинного мира или 
сотрудничества, мы постоян
но поддерживали освободи- , 
тельную борьбу .колониаль
ных народов и выступали 
протйв империализма, угне
тения и расовой яисиримина- 
цни. Принцип неприсоедине
ния — это не провозглаше
ние безразличия, вытекаю
щего из нейтралитета, а вы
ражение независимости суж
дений. Пять принципов со
существования, которые мы 
поддержали уже давно, не
сомненно, должны состав
лять основу любого прочного 
и здравого мирового поряд
ка.

Международная обстанов
ка изменилась в некоторых 
важных отношениях. Напря
женность холодной войны 
ослаблена, и мы можем на
деяться, . что затянувшиеся 
конфликты в Юго-Восточ
ной и в Западной Азин так
же, хотя и с перебоями, 
приближаются к справедли
вому урегулированию. Не
давняя конференция непри-

соедияившихся стран в Ал
жире еще раз напомнила 
нам, что две трети человече
ства все еще живут в усло
виях нетерпимой бедности. 
Из года в год все более рас
ширяется пропасть между 
ними й более благоденствую
щими районами земного ша
ра. И этот непреложный 
факт нужно непременно учи
тывать при любой объектив
ной оценке проблем нашего 
времени. Сохранение мира 
— важнейшая задача, но . не 
менее важной целью являет
ся и действенное междуна
родное сотрудничество ради 
ликвидации бедности и не
равенства, в которых столь 
явно кроются источники бу
дущих конфликтов.

Мы сами прекрасно соз
наем необходимость сохране
ния мира и укрепления меж
дународного сотрудничества 
в нашем собственном районе 
в Азии и особенно в отноше
ниях с нашими непосредст
венными соседями. Подобное 
сотрудничество — ценное 
орудие сохранения мира. В 
своей политике мы ставим 
и!иеяно эту цель. Мы стара- 
е!ися устанавливать друже
ственные отношения на осно
ве суверенного равенства со 
всеми странами, граничащи- 
.ми с нами, как и с другими 
странами в  Азии. Мы также 
убеждены, что сотрудниче
ство между всеми нашими 
странами, во всех многочис
ленных формах, которые мо
гут быть свободно согласо
ваны, укрепит нашу эконо

мику, приведет к повыше
нию уровня жизни в наших
странах и еще больше упро
чит нашу независимость.

Г-н Генеральный секре
тарь, я кратко остановилась 
на нескольких проблемах, 
которые представляются мне 
наиболее важными. В бли
жайшие дни нам представят
ся еще другие возможности 
для дальнейшего обмена 
мнениями. Наша дружба 
строится на взаимопонима
нии и доверии. И прежде 
всего она покоится на об
щей заинтересованности в 
мире, в развитии широкого 
сотрудничества в мирных 
целях. А это очень важно, 
когда в этом заинтересованы 
два народа, составляющие 
вместе почти четвертую 
часть человечества. И это 
важно не только для них, но 
и для всех других народов. 
Я глубоко убеждена, что 
Ваш визит еще более укре
пит дух сотрудничества я 
нашу дружбу.

Ваши Превосходительст
ва, дамы и господа, я прошу 
вас поднять ваши бокалы за 
здоровье и успех нашего вы
дающегося гостя, Его .Пре
восходительства Леонида 
Ильича Брежнева, за друж
бу и сотрудничество между 
великими народами Индии 
и Советского Союза, за мир 
во всем мире!

♦ .  .  .  ' .

родной напряженности, нуж
ны такие межгосударствен
ные отношения, которые по
зволили бы использовать на 
благо народов лучшие до
стижения человеческого ра-

С ответной речью вы
ступил Генеральный секре
тарь ПК КПСС л. и. Бреж
нев.

Р е ч ь  Л. И. Б Р Е Ж Н Е В А

Мы уже с самого начала 
знали, что эта задача не мо
жет быть решена, если по
лагаться исключительно на 
свободное взаимодействие 
рыночных сил. Поэтому мы 
всегда считали, что вся наша 
страна через свои органы 
государственной власти

Мне хотелось бы выра
зить нашу глубокую призна
тельность за ту бесценную 
помощь, которую индийско- 
советское сотрудничество 
оказало нам на нашем пути 
к созданию современной ин
дустриальной экономики, 
позволяющей опираться на 
собственные ресурсы. Осо
бая черта этой помощи со
стоит в том, что ее получает 
наш государственный сектор 
— на который мы возложи
ли важнейшую роль в наших 
планах, — а если говорить 
точнее, такие ключевые от
расли промышленности, как 
металлургия, машинострое
ние. нефтяная промышлен
ность и производство элек
троэнергии, от которых в 
столь большой степени зави
сит будущий рост нашей 
экономики. Наше, сотрудни
чество символизируют Вхи- 
лан, Бокаро, Матхура и дру
гие. Если говорить об этом 
сотрудничестве в целом, Со
ветский Союз внес весьма 
существенный вклад в столь 
необходимую перестройку 
нашей экономики и повыше
ние нашего производствен
ного потенциала И благода
ря этому мы сейчас получи
ли новые возможности для 
дальнейшего развития наше
го сотрудничества и расши
рения торговли, которое 
должно его сопровождать.

Положение дел на земном 
шаре неизбежно отражается 
на темпах и степени успеха 
в осуществлении чаяний на
шего народа. Понимание 
этого и наЩе традиционное 
отрицательное отношение к 
насилию, как и наше пред-

Ваше Превосходительство 
г-жа Премьер-Министр!

Дамы и господа!
Дорогие друзья!
Позвольте прежде всего 

от имени товарищей, при
бывших вместе со мной, и от 
моего собственного имени , 
выразить благодарность 
Премьер-Министру г-же Ин
дире Ганди, правительству 
Индии за приглашение посе
тить вашу страну. Мы с 
удовлетворением приняли 
это приглашение, так как 
относимся с большим ува
жением к руководителям 
Индии, к индийскому наро
ду, высоко ценим пройден
ный НЭ.М1И путь дружбы и 
сотрудничества во всех сфе
рах, путь, который. ярко 
свидетельствует о жизнен
ной силе принципов мирного 
сосуществования. Эти прин
ципы — важнейшая состав- . 
ная часть внешней политики 
и Советского Союза, и Рес- 
ПубЛН'КИ Индии.

Спасибо за те добрые сло
ва, котодае были сказаны 
здесь о Советском Союзе, о 
советском народе и его 
представителях, за высокую 
оценку успехов, достигнутых 
нашей страной в мирном 
тр.уде, в миролюбивой внеш
ней политике.

Могу сказать вам,' что не 
менее добрым является и 
отношение советских людей 
к Индии, нашему близкому 
соседу и нашему хорошему 
другу. У нас в стране хоро
шо знают, как много внес ве
ликий индийский народ на 
протяжении ^еков в сонро- 
вищняцу мировой культуры, 
как значительны достажения 
в области экономического и 
социального прогресса, ко

торые имеет сегодняшняя 
Индия. Советские люди це
нят и тот большой вклад, 
который вносит Индия —• 
как с.уверенная держава и 
активный участник миролю
бивого, антиимпериалистиче
ского движения неприсоеди- 
нившихся стран — в дело 
защиты свободы и независи
мости наро1Дов, в урвержае- 
ние на нашей планете мир
ных, подлинно цивилизован
ных отношений- между госу
дарствами.

ла свою большую ценность с 
точки зрения развития от
ношений Советского Союза
с другими государствами, с 
точки зрения защиты прав 
народов я укрепления всеоб
щего мира. И я испытываю 
чувство большого удовлетво
рения в связи с тем, что те
перь, когда год близится к 
своему завершению, мы на
ходимся с визитом в дру
жественной Индии.

В советской стране также 
по достоинству оценивается 
та роль, которую играет в 
формировании и проведении 
в Жизнь прогрессивной поли
тики Индии ее выдающий
ся руководитель — глава 
индийского правительства и 
наш уважаемый друг г-жа 
Индира Ганди.

Скажу откровенно: я рад 
возможности вновь посетить 
Индию, провести обстоятель
ные переговоры с Вами и 
другими индийскими госу
дарственными деятелями по 
многим' вопросам, интересу
ющим наши страны. Нынеш
нее приглашение мы рас
сматриваем не только как- 
проявление дружественного 
гостеприи1Мства, но и как 
свидетельство того значения, 
которое Ваше прав1Ительство 
придает индийско-советско- 

,.Mv сотрудничеству на благо 
обоих наших государств,- на 
благо прочного мира в Азии 
и во всём Мире.

В этом году мне довелось 
принимать .участие во встре
чах и переговорах с руково
дящими государствеиным-и 
деятелями многих стран. 
Каждая из этих встреч име-

Этому визиту мы при
даем весьма большое зна
чение. Цель его мы видим 
прежде всего в том, чтобы, 
обсудить с Вами, г-жа Пре- 
.мьер-Министр, и членами 
Вашего правительства ме
ры по дальнейшему расши
рению и утлубленшо наших 
связей в политической, эко
номической, научно-техниче
ской, культурной и иньгх 
сферах, имеющих важное 
значение для наших госу
дарств и народов.

Мы рассчитываем также 
об.меняться мнениями по 
важным международным 
проблемам. А таких про
блем, представляющих обо
юдный интерес для наших 
стран, конечно, немало.

Часто говорят, что в ка
ше время достижения науки 
и техники как бы сократили 
расстояния между странами 
и даже континентами, сбли
зили их. Это, конечно, пра
вильно. Верно, однако, и то. 
что одних научно-техниче
ских достижений как бы ве
лики оии ни были, мало для 
действительного сближения, 
народов. Для этого нужен 
еще и соответствующий по
литический климат в мире, 
н,ужна разрядка междуна-

зума.
И в этом смысле опыт со- 

вётско-иидийских отноше
ний за четверть века сущест
вования независимой Индии 
имеет, на наш взгляд, прин
ципиальное значение. Он 
убедительно демонстрирует, 
какие тесные, какие много
гранные дружественные 
связи могут объединять го
сударства с различными об
щественными системами, 
когда политика государств 
вдохновляется идеалами 
борьбы за мир и безопас
ность народов, против агрес
сии и всех форм колониализ
ма. Этот добрый пример ока- , 
зывает и, мы убеждены, бу
дет оказывать все более ши
рокое’ воздействие на между
народную жизнь.

Ныне советско-индийские 
отношения достигли такой 
степени устойчивости и 
взаимного доверия, что мы 
имеем возможность загляды
вать в будущее на долгие 
годы вперед, в определенной 
степени планировать это бу
дущее в различных областях 
нашего сотрудничества.

Прочной основой для это
го служит, советско-индий
ский договор о мире,' дружбе 
к вЬ'трудинчест.в€ — договор 
между первой страной побе
дившего социализма и круп
нейшим миролюбивым госу
дарством Азии. Трудно пере
оценить его влияние на раз
витие наших двусторонних 
отношений. Но договор име
ет и выдающееся междуна
родное значение.. Его благо
творное влияние на всю' об- 
становк,у в Азии становится 
все более очёвидным.

Уважаемые друзья! Со- 
тр.удничество между наро
дами — . это - живое, дина- . 
яичное дело. И оно постоян
но требует развития. и со
вершенствования. В этом, 
плане, я полагаю, народы 
Советского Союза и Индии 
многого ждут . от нашей 
встречи, ждут конструктив
ных шагов, которые хоро
шо послужат еще большему 
взанмопониманию и тесной 
др.ужбе. между нашими стра
нами. Позвольте выразить
уверенность, что, ожидания
индийского л советского на
родов оправдаются. С удов
летворением можно конста- 
тиров'ать,- ч.то уже первые 
наши беседы отмечены, ду
хом доброй воли, взаимопо
нимания и добрососедского 
сотрудничества. ,

Позвольте прювозгласить 
тост за здоровье наших, го
степриимных, хозяев — Пре
зидента Респ,ублики Иидии 
г-на Варахагйри Венката' 
Гири, Премьер-Министра 
г-жи Индиры Ганди, за ус
пехи и процветание велико
го индийского народа, за 
нерушимую дружбу между 
Советским Союзом и Инди
ей.

Речи Индиры Ганди и 
Л. И. -Брежнева были выг 
слушаны с огро.яным внима
нием и встречены продолжи
тельными аплодисментами.,

Обед прошел в теплой, 
дружественной обстановке.

После обеда состоялся 
большой концерт.

С обрание актива о б л а ст н о й  п арти й н ой  организации
Вчера в Доме политического просвещения обкома 

КПСС cocToaaoci собрание партийно-хозяйствен
ного актива областной партийной организации. В 
нем приняли участие секретари горкомов и райко
мов КПСС, председатели райгорисполкомов, руково
дители областных организаций и ведомств, профсо
юзных. комсомольских, физкультурных организа
ций, вузов, военных комиссариатов и комитетов 
ДОСААФ, хозяйственные руководители и секретари 
партийных организаций, профсоюзный, комсомоль
ский и спортивный актив, представители печати, те
левидения и радио.

Собрание открыл кратким вступительным сло-

обкома КПСС Е. К. Лягавом первый секретарь 
чев.

С докладом «Об усилении работы по выполне
нию постановления ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР «О введении нового Всесоюзного физкуль
турного комплекса «Готов к труду и обороне 
СССР» и воецно-патриотическому воспитанию 
-рудящи^ся» выступил секретарь обкома КПСС 
П. Я. Слезно.

В прениях по докладу выступили: А. И. Карата
ев — председатель Асиновского райисполкома, 
И. П. Чучалнн — ректор института автоматизиро
ванных систем управления и радиоэлектроники, 
В. В. Белковец — заведующий отделом пропаган

ды и агитации Томского горкома КПСС, Л. Ф. Кру- 
гдов — секретарь парткома подшипникового заво
да, Г. Ф. Семеннхни — мастер спорта СССР, Ю. П. 
Копылов — начальник управления физического вос
питания населения Комитет по физкультуре и спор
ту при Совете Министров РСФСР, А. И. Филиппов 
— председатель обкома ДОСААФ, В. П. Цареград- 
исий — председатель областного совета профсою
зов, Н. А.. Гудимова — директор томской школы 
Jvfe 34. т -  F

Собрание приняло соответствующее постановле
ние по обсуждавшемуся вопросу.

(Подробный отчет о собрании. актива будет опублико
ван в одном из ближайших номеров газеты).

Прибытие товарища 
М. А. Суслова в Литву

ВИЛЬНЮС, 27 ноября. Сюда прибыл 
член Политбюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС М. А. Суслов.

На вокзале М. А. Суслова встречали 
секретарь ЦК Компартии Литвы 

А. HD. Снечкус. Прёдсёдатель Президи
ума Верховного Совета Литовской ССР 
М. Ю. Шумаускас, Председатель Сове
та Министров республики И. А. Мацю- 

члены и кандидаты в члены Бюро 
ЦК КП Литвы, заместители Председате
лей Президиума Верховного Совета Ли
товской ССР и Совета Министров рес
публики, руководители партийных и со
ветских, организаций республики и горо
да. (ТАСС).

I
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ПАРТИЙНАЯ Ж И З Н Ь :  ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

ЗАСЕДАЛИ, ОБСУЩ АЛИ-КАКОВА ОТДАЧА?
Haul эаврд невелик. Его 

цёхи разбросаны по всему 
городу! В подобных услови
ях вьЮолнять производствен
ные задачи трудновато. Но 
коллектив нередко занимает 
классные места в соревнова
нии предприятий Ленинско
го района, города -и Мини
стерства сТроите.чьства
СССР.

Готовясь к отчетному соб
ранию, я не мог удержать
ся, чтобы не подсчитать ре
галии коллектива, завоеван
ные в 1973 году. Это — пе
реходящее .Красное знамя 
обкома КПСС, облнсполко- 
■ма, облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ, врученное перед 
майским праздником. Это— 
переходящее Красное зна
мя горкома партии и горис
полкома, полученное дваж
ды; в День строителя и пе- 
^ед 7 ноября. Это и премия 
от Министерства за третье 
классное место в предок
тябрьском соревновании. На 
заводе скопилось изрядное 
количество почетных грамот. 
Вспоминая все знаки тру
довой доблести нашего кол
лектива, я подумал, что его 
работа, его вклад на виду у 
горожан.

Я проанализировал техни
ко-экономические показате
ли нашей работы. Из месяца 
в месяц выполняются зада
ния по реализации продук-, 
ции, снижению себестоимо
сти, повышению производи
тельности труда. Стройки 
ежедневно получают желе
зобетонные и Столярные из
делия. В текучке трудно 
иногда понять, растем мы 
или топчемся на месте. Ана
лиз цифр, полученных перед 
собранием из планового от
дела, показал, что достигнут 
неплохой рост. Так, за 1о 
месяцев изготовлено же
лезобетона на 17, окон
ных блоков — на 18 и 
дверных блоков на 61

процент больше, чем за 10 
месяцев прошлого года. 
Продукция не залеживается 

. на цеховых дворах. И об , 
этом надо сказать на отчет
ном собрании. Непременно 
подчеркнуть, что наши успе- 
хн обеспечены реконструк
цией цехов. Железобетон
ный, столярный, пиловочный 
цехи изменили свой внешний 
и внутренний вид. За прОг 
шедший год производствен
ные процессы совершенство
вались, устанавливалось но
вое оборудование, «шлифо
вались», если так можно 
сказать, технологические 
ухабы производства. Каков 
же вклад заводской партий
ной организации в основное 
дело коллектива —■ наращи
вание темпов выпуска строи
тельных материалов и изде
лий? Этот вопрос не такой 
легкий. Просто сказать, что 
коммунисты выступали ини
циаторами всего нового. 
Сложнее понять, отчего he 
все сделано.

Я вспомнил партийные 
собрания отчетного периода. 
Их было 9. Каждое собра- » 
ние до.чжно быть итогом 
длительной подготовки, во 
время которой глубоко и все
сторонне анализируются од
на или несколько серьезных 
проблем. Затем они вьшосят- 
ся на обс.уждение коммуни
стов, и собрание представ
ляется своего рода детонато
ром для последующих энер
гичных действий. Что же мы 
обсуждали? «О подготовке к 
ленинскому су^отнику», 
«Итоги работы в день ле
нинского субботника», «Пе
ресмотр обязательств, ранее 
принятых на 1973 год» — 
подобные повестки дня не 

. вызвали, естественно, дис
куссий.

Больше запомнились соб
рания, посвященные обсуж
дению того, как улучшить 
качество продукции, усИ'

лить действенность соревно
вания. Но и эти собрания 
имели недостаточный ' резо
нанс. Например, на отчет
ном собрании придется ска
зать, что качество изделий, 
особенно столярных, не Все
гда соответствует требова- 
ния.м сегодняшнего дня. Они 
выпускаются с низкой завод
ской готовностью, вызывают 
иногда рекламации. «Дни 
качества» в последнее время 
не проводились.

И отсюда вопрос: отче
го хорошие решения, при
нимаемые на собраниях, не 
всегда проводились в жизнь? 
Безусловно, виновато парт
бюро.

На отчетном собрании я 
говорил о соревновании, о 
качестве продукции, о тру
довой дисциплине, о выполт 
нении партийных поручений, 
об учебе коммунистов, об 
обмене партийных докумен
тов и еще о многих вопро» 
сах, которые были в поД| 
внимания бюро. Казалось^ 
ничего не забыл — не йер- 
Вый раз выступаю с отчет
ным докладом. Думалось, 
что всесторонний показ Дея
тельности партбюро должен 
вызвать высокую активность 
коммунистов на отчетном 
собрании. Получилось не
сколько иначе. Выступило 
всего 5 человек.

Н. Ф. Соболевский, сто
ляр, |Ветеран -предприятия, 
рассказал о том, что ему 
приятно видеть обновленные 
цехи, что многое сделано 
собственными силами и что 
успокаиваться рано, надо 
продолжать работу по рас
ширению предприятия. Глав
ная проблема, волнующая 
Соболевского, — плохое 
обеспечение инструментом.

В. А. Ильменский, началь
ник первого столярного це
ха, выразил беспокойство за 
судьбу годового плана, по
скольку мощности цеха ис

пользуются не полностью из- 
за плохого снабжения пило- 
.материалами.

В. И. Артеменко, глав
ный диспетчер, указал на 
серьезный недостаток в ра
боте партб1рро: не заслуши
вались отчеты начальников 

.цехов и отделов. Об активно
сти коммунистов говорил на- 
•ча.чьник железобетонного це- 
;ха И. И. Нефедов. Дирек
тор завода Н. А. Мамонтов 
подчеркнул, что главное — 
уместив коммунистов найти 
внутренние резервы.

Вот вкратце главные 
мысли и предложения вы
ступавших. Они ценны, но не 
исчерпывают .всех проблем, 
стоящих перед коллективом. 
Большинство членов партии 
на заводе — рабочие. Я 
ждал, что они скажут свое 
веское слово, но, видно, МОЙ 
доклад не всех задел за жи
вое. Собрание прошло глад
ко. Но каков его КПД? Вы
сок ли КПД других собра
ний, состоявшихся в про
шедшем году, а также како
ва отдача 11 заседаний парт
бюро?

И после собрания я много 
думал об этом. Казалось 
бы, лучшим ответом на мои 
беспокойные мысли являют
ся хорошие технико-экономи
ческие показатели деятель
ности коллектива, классные 
места в соревновании. Но 
чувствую, что Подобная пря
мая связь не всегда бывает. 
В массе текущих дел лично 
я и члены партбюро забыли 
проконтролировать многие 
собственны^ решенв?, не 
смогли, вернуться к ним и 
разобраться, почему они не 
выполнены. Вот и пришлось 
мне сказать в докладе: 
«Сдвиги по улучшению каче
ства выпускаемой продукции 
не ощутимы». А было ведь 
и на эту тему собрание, бы
ло постановление.

На мой взгляд, наиболее

высокий КПД от наших ре
шений по проблемам тру
довой дисциплины. Может 
быть, оттого, что эти про
блемы и городская йартий- 
ная организация ставила в 
отчетном периоде с большой 
энергией. У нас заметно 
меньше стало прогульщи
ков, посетителей медвытрез
вителя, нарушите.чей внут
реннего распорядка работы. 
Однако случаи нарушения 
трудовой дисциплины даже 
среди коммунистов еще 
есть.

На других основных на
правлениях нашей борьбы 
за эффективность производ
ства, за выполнение эконо
мических задач пятилетки 
мы не можем сказать о за
метных сдвигах после об
суждений и решений.

Меня снова избрали се
кретарем заводского партбю
ро. И снова поток тек.ущих 
дел, среди которых очень 
хочется не терять из-под 
контроля основные, корен- 
нь1м образом влияющие на 
производственную обстанов
ку, на климат коллектива. 
Правильно сказал столяр 
Н. Ф. Соболевский: рано
успокаиваться.

Коммунисты нашего
предприятия работают на 
основных участках производ
ства. Это — большая сила. 
И заслуженные памятные 
награды коллективу не дол
жны расслаблять нас. Глад
ко бывает иногда только на 
собраниях, а в текущей жиз
ни еще много ухабов, кото
рые можно сгладить упор
ным трудом коллектива и 
большой организаторской 
работой партийной организа
ции.

М. РАМАЗАНОВ, 
секретарь партбюро 
завода строительных 
материалов Томского 
управления строитель

ства.
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Мысли коммунистов объе
динения «Томскодежда», их 
стремления самокритично 
оценить свою работу в све
те решений XXIV съезда 
КПСС, пожалуй, ярче дру
гих высказала Екатерина 
Будько, закройщица ателье 
№ 15;

— Главная наша задача
— красиво одеть человека,' 
создать ему хорюшее настро
ение. Но пусть каждый спро
сит себя по совести, по-пярг 
тийному; все ли он сделал, 
чтобы' заказчик уходил от 
нас с благодарностью? Все 
ли резервы, возможности 
для этого используем?

Сама Екатерина Будько
— коммунист молодой. К 
работе относится творчески, 
с высоким пониманием пар
тийного долга. Недавно ми
нистр бытового обслужива
ния РСФСР премировал 
Екатерину Будько за хоро
шую работу именными ча
сами.

«Спросить себя по сове
сти» -г- эта мысль звучала й 
в Отчетном докладе секрета
ря Е. Ф. Черновой. А дея
тельность парторгЗнизации 
большинство ораторов оце
нивало прежде всего по то- 
.му, насколько успешно она 
воспитывала высокую от  ̂
ветственность за порученное 
дело.

В объединении 83 комму
ниста, пять цеховых партор
ганизаций. Роль коммуни
стов ощутима во всех под
разделениях предприятия. 
Подавляющее большинство 
показывает личный пример 
в труде. Имена закройщиц 
К. А. Гончаровой. С. С. Ку- 
лябиноЙ. А. А. Стариченко, 
■М. Г. Ржечицкой, Л. Д. 
Смирновой, мастеров К. В. 
Журавлевой, Е. П. Слепа-

новой и многих других поль
зуются заслуженным авто
ритетом в коллективах, об 
их работе хорошо отзывает
ся население. Все они — пе
редовики производства.

Коммунисты неплохо ор
ганизовали соревнование за 
досрочное выполнение плана 
третьего года гштилетки. 
Это помогло выпотшить де
сятимесячный план на 104,7 
процента, выдать на 91 ты- 

_сяну рублей сверхплановой 
продукции.

— Прирост достигнут ис
ключительно за счет роста 
производительности труда, 
— сообщ1ил директор о ^ е - 
динения И. А. Привалихии.

В первом квартале теку
щего года объединение дало 
26,8 процента годового пла
на, что позволило в дальней- 
ше.м обеспечить наиболее 
ритмичную работу.

Резко — на 22,7 процен
та—возрос объем услуг по 
ремонту и реставрации оде
жды, на 18 процентов — ре
монт трикотажных изделий. 
В целом объем услуг насе
лению увеличился на 11,6 
процента. Это — результат 
внедрения в практику новой 
техники и новой технологии, 
освоения 22 видов новых ус
луг. Из 77 пунктов плана 
оргтехмероприятий выполне
но 76.

Обстоятельно анализируя 
работу предприятия, участ
ники собрания стремились 
обобщить накопленный 
опыт, глубже вскрыть недо
статки. Объектом делового 
разговора стал опыт органи
зации сорев1нова«ия между 
коллективами ателье №№ 6 
И 7. Кто из томичей не 
стремится шить у портных 
ателье, что расположено ПО

улице Карташова? А в «Бе
резку» (это ателье значится 
в объединении под Mb 7) том
ские модницы занимают оче
редь спозаранку. Популяр
ность у населения они сни
скали высоким .качеством ра
боты, хорошей культурой 
обслуживания.

— Спору нет, соревнуем
ся не формально, а от души,
— рассказывала директор 
ателье Mb 6 Е. М. Рябцевич.
— Цехком и его председа
тель В. М. Гертнер постоян
но следят за ходом соревно
вания. Оно организовано 
так, что каждая работница, 
каждая бригада ежедневно 
знают итоги своего труда и 
результаты соперников, зна
ют, кто впереди, кто отстал, 
кто сколько заработал. Глас
ность достигается при помо
щи графиков, которые ко
миссия по соревнованию за
полняет каждый день, на' 
каждого работника. Конеч
но, это хлопотное дело, но 
прочно вошло в жизнь.

Хочу подчеркнуть, что 
именно соревнование Помо
гло нам в этом году 9 раз 
занимать классные места. 
Десятимесячный план ателье 
выполнило на 112 процентов 
и вышло победителем в со
ревновании с «Березкой».

Бригада с бригадой, швея 
со швеей — по такому же 
принципу соревнуются ра
ботницы «Березки». И 
здесь любая швея, придя на 
работу, знает. Как потруди
лась она лично, ее соседка, 
ателье в целом, перевыпол
нен или недовыполнен план 
и т. д.

— Если бы так же сорев
новались работники всех 
других ателье, у нас не было 
бы отстающих, — заявила

.мастер ателье Mb 12 
К. В. Журавлева. Мы не ис
пользуем всех резервов про
изводства. Просюя бригад— 
нередкое явление в нашем 
ателье.

— Неравномерность за
грузки б^ригад, когда одни 
завалены заказами, а дру
гим делать нечего, '— это 
прямая - недоработка руково
дителей ателье и объедине
ния в целом. Где-то есть пу
стое звено в общей техноло
гической цепочке, н оно уно
сит немало наших возмож
ностей в борьбе за повыше
ние производительности 
труда,' — продолжила ее 
мысль мастер ателье Mb 1 
М. Е. Савельева.

Ораторы справедливо уп
рекали партбюро за недо
статочное внимание к отста
ющим предприятиям. Их в 
объединении пять.

Многие коммунисты ра
ботают ,с .молодежью. Заве
дующая ателье в новом Доме 
быта Т. А. Ссюнина знает ее 
запросы и нужды, вовремя 
приходит на помощь. Люда 
Уторова, секретарь комитета 
ВЛКСМ, рассказывая о ра
боте 20С^омсомольцев объ
единения, 8 комсомольско- 
молодежных бригад, подчер
кнула, что надо шире прак
тиковать наставничество. 
Опытные мастера должны 
больше помогать молодым.

На собрании отмечалась 
возросшая активность ком
мунистов в дни подготовки к 
обмену партийных докумен
тов. Партбюро усилило вну
трипартийную работу. Каж
дый коммунист имеет пору
чение. Индивидуальные со
беседования явились хоро
шей формбй воспитания Тру
довой и политической актив
ности членов КПСС.

Но выступавшие подчер 
кивали. Что партийному бю
ро следует проводить воспи
тательную работу последова
тельнее и настойчивее, осо
бенно по укреплению тру
довой дисциплины.

Особое внимание обраща
лось на повышение качества 
исполнения заказов. Хотя 

- количество жалоб на качест
во в текущем году сократи
лось на 60 процентов, это не 
должно успокаивать. Пред
полагалось усилить инже
нерно-техническую помощь 
н контроль за выпуском из
делий, создать обществен
ные отк.

Растут, усложняются за
дачи, которые надо решать 
коллективу объединения 
«Томскодежда». А здесь 
только 7 человек с высшим 
образованием, 50 — со сред
ним специальным. Из 17 за
ведующих ателье только 
один с вузовским дипломом. 
Много молодежи не имеет 
среднего образования и ни
где не учится. Партбюро, ад
министрации объединения 
предлагалось разработать 
план подготовки специали
стов, резко улучшить орга
низацию политической и эко
номической учебы.

Коммунисты положитель
но оценили работу партийно
го бюро, его стремление бу
дить инициативу людей, пЬ- 
вышать ответственность 
каждого за порученное дело. 
В принятом решении они 
определили свои задачи на 
четвертый год девятой пяти
летки. План третьего, реша
ющего года будет завершен 
к 25 декабря, а в первом 
квартале нового года реше- 

,йо дать не меньше 27 про
центов годового плана.

Н. ВАСИЛЕНКО.
I I

Растить умелых вожаков молодежи
с  каждым годом усложня

ются задачи, которые надо 
решать молодежи, — ком
мунистическое строитель
ство немыслимо без ее широ
кого участия, без дальней
шего совершенствования де
ятельности комсомольских 
организаций по воспитанию 
молодых строителей комму
низма. Поэтому подбор ком
сомольских '• кадров, их рас
становка и воспитание — 
ключевая проблема всего Лет 
кийского комсомола.

На вопрос, каковы пути и 
методы дальнейшего улуч
шения этой работы в облас
ти, дал ответ состоявшийся 
на днях пленум обкома 
ВЛКСМ.

С докладом выступил пер
вый секретарь обкома 
ВЛКСМ В. С. Шуварйков.

В нашей области много 
настоящих вожаков молоде
жи, умелых организаторов 
трудового и идейно-полити
ческого восгаитаиия юношей, 
и девушек, подчеркнул док
ладчик. За последние годы 
заметно улучшился качест
венный состав секретарей и 
заведующих, отделами гор
комов и райкомов ■комсомо
ла. Большинство из них —

коммунисты, имеют высшее 
или незаконченное высшее 
образование. Укрепилось 
партийное ядро среди секре
тарей комитетов ВЛКОМ, 
имеющих права райкома.

Для улучшения кадровой 
политики необходимо созда
ние резерва комсомольского 
актива. Однако не все райко
мы всерьез озабочены этим. 
Мало рекомендуется молоде
жи в партию в Кривошеин- 
еком, Вакчарском, Каргасок- 
скрм, Парабельском районах. 
Велика еще сменяемость 
комсомольских кадров. На
пример, за два года аппарат 
Шегарского райкома
ВЛКСМ сменился на сто 
проценГов, Колпашевского 
— наполовину, в ПарабеЛь- 
CKO.M и Александровском 
райкомах из прежнего соста
ва остались лишь первые 
секретари. Это значит, что 
почти половина вожаков мо
лодежи сегодня делает пер
вые шаги.

Выступившие в прениях 
первый секретарь Советско
го райкоМа ВЛКОМ Ю. Саж- 
нев, старший .мастер, секре
тарь комсомольской органи
зации цеха № 3 манометро

вого завода Л. Калугина, 
первый секретарь Первомай
ского райкома ВЛ'КСМ 
-М. Журавлев, учительница 
из Шегарского района Л. Ю. 
Шевчук, секретарь комите
та комсомола университета 
В. Рубанов, секретари ком
сомольских организаций по
селка Стрежевой и завода 
резиновой обуви А. Фриц- 
лер я Е. ЯкуШкина, замести
тель секретаря парткома за
вода математических машин 
К. А. Ганин подчеркнули 
важность дальнейшего со
вершенствования системы 
политического . просвещения 
в комсомольских организа
циях, улучшения работы 
коммунистов с молодежью, 
более широкого привлечения 
ее к общественной деятель
ности.

Пленум принял постанов
ление, направленное на со
вершенствование работы по 
подбору, расстановке и вос
питанию кадров в областной 
комсомольской организации.

Утверждена дата — 12 
февраля 1974 года — оче
редной, XVI областной ком
сомольской конференции.

М. МИХАЙЛОВА.

На фермы идут работать коммунисты
Зимой животноводство -г  

передний край. И сюда, где 
труднее, идут работать ком
мунисты. Две зимы под
ряд транторнст Дмитрий 
Григорьевич Логинов ра
ботал на ферме скот
ником. И нынче он тоже по
шел трудиться сюда. Вместе 
с ним работает механизатор 
Виктор Иосифович Вайтай-

Перешли работать в жи
вотноводство механиза
торы В. И. Сапегин, 
А. А. Болгов, А. Г. Сибиря
ков, А. Я. Клепнков, Ф. И. 
Пирожков. Все они—комму
нисты.

А. СЕМЕНОВА, 
секретарь парткома сов
хоза «Парбигский» Бак- 

чарского района.

Рапорт шефам
КРАСНОЭНАМБН Н Ы И

т и х о о к е а н с к и й  ф л о т .
24 ноября. (Корр. ТАСС). 
«Воин, ты служишь на 
именном корабле! Будь до
стоин этой чести!». Такой 
плакат встречает посетите
лей, поднявшихся На ббрт 
Корабля «Томский комсомо
лец». Его экипаж по праву 
считается лучшим в части, 
смевнующейся под девизо.м: 
«Отлично знать и содержать 
оружие и боевую технику, 
мастерски владеть ими».

Экипаж боевого корабля 
дружит с шефами—комсо
мольцами Томской области. 
Эта дружба выражается не 
только во взаимных празд
ничных поздравлениях и ра
портах,об, успехах в груде к

учебе. Посланцы области — 
победители соревнования, 
объявленного Томским обко
мом Комсомола, за право 
получить путевку для служ
бы на «Томском комсомоль
це», как правило, показыва
ют пример образцового вы
полнения воинского долга. 
В первый же год службы 
они становятся классными 
специалистами.

Комсомольские организа
ции многих городов, тобла- 
стей, краев и республик 
страны шефствуют над бое-, 
выми корабля.ми Краснозна
менного Тихоокеанского фло
та, о.чраняющимй .мирный 
труд и покой советского на
рода на дальневосточных ру
бежах нашей Родины.

БОЛЬШЕ ДВЕНАДЦА
ТИ ЛЕТ РАБОТАЕТ МА
СТЕРОМ КУЗНЕЧНОГО 
УЧАСТКА ЦЕХА СВЕРЛ 
ТОМСКОГО ЗАВОДА РЕ- 
ЖУЩИХ ИНСТРУМЕНТОВ 
ВЛАДИМИР. СЕРГЕЕВИЧ 
БОРИСОВ. ЭТО у м е л ы й  
ОРГАНИЗАТОР ЛЮД8Н, 
ЗНАТОК ПРОИЗВОД
СТВА. ЗА РИТМИЧНУЮ 
РАБОТУ УЧАСТКА, КО
ТОРЫЙ ЧАСТО ПОБЕЖ
ДАЕТ В СОЦИАЛИСТИЧЕ- 
СКОМ СОРЕВНОВАНИИ, 
ВЛАДИМИР СЕРГЕЕВИЧ 
НАГРАЖДЕН ЗНАЧКОМ 
«ОТЛИЧНИК СОЦИАЛИ
СТИЧЕСКОГО СОРЕВНО
ВАНИЯ РСФСР» И ОРДЕ
НОМ «ЗНАК ПОЧЕТА».

Фото Е. Лирицьща.
Ш Ж

ТРИ ПИСЬМА НА ОДНУ ТЕМУ!

ПРОВЛЕНЫ СБЫТ Л
Последовательный рост производства сельскохозяйст

венной продукции выдвинул попутную, но весьма важ
ную проблему улучшения работы заготовительных орга
низаций. Особенно ощутима она на севере области, где 
руководители некоторых заготовительных организаций н 
предприятий, перерабатывающих продукцию, не учитыва
ют изменений, происходящих в сельскохозяйственном 
производстве.

В последнее время участились жалобы в редакцию на 
несвоевременный расчет за продукцию, в частности, за 
проданный населением скот. Это уже свидетельство прене
брежения своими обязанностями со стороны некоторых 
заготовителей, причем пренебрежения, граничащего с 
бюрократизмом.

Сегодня мы публикуем три письма, различных по со
держанию, но касающихся одной темы — необходимости 
улучшения работы заготовительных организаций.

КУДА ДЕВАТЬ СКОТ?
На первый взгляд вопрос 

кажется надуманным. В са
мом деле, как это совхо
зы и жители районд, торгу
ющие организации которого 
ежегодно завозят сотни тонн 
мяса извне, не могут в нуж
ные сроки продать государ
ству скот, выращенный на 
месте? Но факт остается 
фактом.

Государственные. зак-упки 
скота в Александровском 
районе осуществляет Колпа- 
шевский мясокомбинат, рас
положенный от александров
ских совхозов на расстоянии 
пятисот и более километров. 
Постоянного пункта для 
приемки и забоя скота в рай
оне комбинат не имеет.

Обычно после длительных 
и настойчивых переговоров 
мясокомбинат открывает 
здесь временный пункт по 
приему и забою скота на 
осенне-зимний период. Как 
правило, открывается он в 
самые последние дни навига
ции. Причем открытие 
пункта со стороны мясоком
бината сводится к изданию 
приказа о приеме на времен
ную работу заведующего 
пунктом. На эту должность 
ежегодно оформляется один 
и тот же человек — житель 
села Александровского А. Е. 
Панов.

Что касается организаци
онно-хозяйственных вопро
сов (подготовка пункта к ра
боте, подбор людей, выделе
ние транспорта и. другие), то 
они решаются райисполком 
МО'М, и никаких забот по этой 
части мясокомбинат не зна
ет.
- Как только заканчивается 

сдача скота, должность за
ведующего сокращается (в 
апреле-м^е). Снова до глу
бокой осени мясокомбинат 
не принимает скот, хотя за
дания по его продаже совхо
зам доводятся и на первый, 
и на второй кварталы. А 
ведь совхозам выгодно скот 
продавать тогда, когда ,он 
имеет наивысшую упитан
ность.

Директор мясокомбината 
Н. П. Распопов факт сокра
щения работника объясняет 
необходимостью экономии 
государственных средств. 
Может быть, закрывая на 
4 —5 месяцев убойный пункт 
в Александровском районе, 
комбинат и получает некото
рую экономию своих
средств. Зарплата работника 
за эти месяцы составила бы 
500—600 рублей. Но полу
чает ли экономию государст
во? Нет. Наоборот, каждый 
рубль экономии Колпашев
ского мясокомбината ведет 
к неоправданному, ничем не 
объяснимому растранжири
ванию десятков и сотен руб
лей государственны.х
средств.

Чтобы продать государ
ству скот во втором кварта
ле, совхозы района вынуж
дены везти животных на сво
ем транспорте за сотни ки
лометров в Кодпашево или 
Парабель, тратя при этом 
большие деньги на доставку 
и попутно теряя упитанность 
животных. В июле текущего, 
года при транспортировке из 
Назина в Парабель 93 голов 
крупного рогатого • скота 
животные потеряли в ве
се в общей сложно- • 
сти 3,083 килограмма. 
Убытки совхоза «Назин- 
ский» лишь от потери веса 
скота составили 5.241

рубль. При перевозке скота 
глубокой Осенью убытки еще 
более значительны.

Очень не по-хозяйски все 
это выглядит. Из Александ
ровского в Колпашево везут 
скот, а в обратном направле
нии рефрижераторами, само
летами и вертолетами везут 
мясо, полученное после за
боя этого же скота. Перевоз
ка каждой тонны вертолетом 
обходится в 700—800 руб
лей. Только на перевозке 
одной тонны мяса . вертоле
том государство теряет, в 
полтора раза больше, чем 
Колпашевский мясокомбинат 
экономит от сокращения 
своего работника в Алек
сандровском районе.

В дальнейшем эти пере
возки, если сохранится та
кое положение, будут не со
кращаться, а увеличиваться. 
За годы девятой пятилетки, 
поголовье крупного рогатого 
скота в совхозах Александ
ровского района увеличи
лось на 78 процентов. В 
этих же пропорциях будет 
идти дальнейшее увеличе
ние и поголовья скота, и про
дажи его государству. В 
1973 году продана государ
ству тысяча голов крупного 
рогатого скота, в 1974 году 
продажа приблизится к 
1 .5 .-тысячи голов. Стало 
быть, во много раз увели
чатся неоправданные расхо
ды.

А какой бухгалтер сможет 
подсчитать убытки мораль
ного порядка? В трудных ус
ловиях приходится вести 
яозяйство« александровским 
животноводам. Но эти труд
ности они успешно преодо
левают, отправляют на при
емные пункты скот средней 
и выше средней упитанно
сти, а потом видят, как сво
дятся на нет их усилия. 
Трудно людям объяснить и 
«челночный» метод перевоза 
скота и мяса по трассе Алек
сандровское — Колпашево 
— Александровское.

Отстаивая свою точку 
зрения, руководители мясо
комбината выдвигают второй 
довод. Где хранить мясо, по
лученное от забоя? Холо
дильного хозяйства мясо
комбинат в Александров
ском районе не имеет. Но, 
ведь нет необходимости за
кладывать мясо на длитель
ное хранение. Все то мясо, 
которое мы получаем от ско
та, закупленного в районе, 
составляет лишь 23 процен
та от общего количества, вы
деленного по нарядам на
шим торгующим органиЗаци- 
я.м. Если ежедневно даже В 
самую жаркую погоду заби
вать по , 10—15 голов круп
ного рогатого сКота, то все 
дО килограмма мясо в све
жем виде будет доходить до 
потребителя. К тому же ос
новные потребители мяса 
(оре НГДУ, отделение ор- 
са ТТГУ) имеют холодиль
ники и могут брать мясо 
на несколько дней вперед.

Пункт ■ по приему и забою 
скота в Александровском 
районе должен быть посто
янным. Это вытекает из ко
ренных интересов трудя
щихся, из потребностей раз
вивающегося совхозного жи
вотноводства.

Г. ГУЛЯЕВ,
главный госинспектор
по закупкам и качеству
сельхозпродуктов по
Александровскому рай

ону.

В ы г о д а

о ч е в и д н а
в прошлом году в газете 

«Красное знамя» была ООу* 
бликована моя корреспон
денция «Экономическая оби
да». в  ней говорилось, что 
совхозы КарГасокского рай
она несут большие убытка 
из-за необходимости На ме
сте перерабатывать молоко 
на масло. Областное уп
равление молочной промыщ- 
леннрети разрешило от
крыть отделения Каргасок- 
ского маслозавода' на базе 
совхозных сливкоотделений 
в совхозах «Вертикосскнй», 
«Майский» и имени Ильича. 
От этих хозяйств теперь при
нимается цельное молоко.

Правда, содержатся от
деления маслозавода за счет 
совхозов, но и такие усло
вия для них выгодны. Сей
час совхозы получают за 
каждый проданный государ
ству килограмм молока ба
зисной жирности по 28 копе
ек. Если раньше, чтобы вы
работать на месте кило- 

)трамм масла, .расходовали по 
30 килограммов .молока и 
получали 2 рубли 70 койе,т 

рек, то теперь совхоз за ЭТИ 
же 30 килограммов получает 
8 рублей 40 копеек. В об
щей сложности совхозы по
лучили дополнительно около 
ста тысяч рублей — Солид
ное подспорье в экономике 
хозяйств.

Но все же проблема реше
на лишь частично. Помеще
ния маслозаводов В совхозах 
примитивные,- а из года в год 
дойное стадо будет расти. 
Маслозаводы не в состоянии 
будут полностью принять я 
переработать молоко. По
этому следует быстрее ре
шить вопрос о строительстве 
типовых отделений, которые 
бы в полной мере отвечали 
существующим технологиче
ским и стандартным требо
ваниям. Ну. а кому вклады
вать капитальные .вложения, 
должны решить областное 
производственное объедине
ние совхозов совместно с 
управлением молочной про
мышленности.

М. ЛЕБЕДЕВ, 
главный государствен
ный инспектор по за
купкам и качеству 
сельхозпродуктов по 
Каргасокскому району.

С т и м у л
н а о б о р о т

Мы, депутаты сельского 
Совета, проводим среди на
селения большую разъясни
тельную ..работу по продаже 
государству сельскохозяйст
венных продуктов. Очень 
многие охотно откликаются 
на наш призыв. Но у нас 
претензия к заготовителям.

В нашем Меженинобском 
сельсовете, на 31-м кнло- 
м-етре, Туганс'ким откорм- 
совхозом был закуплен у 
местных жителей скот. 
Деньги за него обещали вы
платить в течение десяти 
дней. Но уже проходит вто
рой месяц. Однако расчет не 
произведен. Бывшие вла
дельцы скота М. К. Хомян- 
кова. Н. А. Юдина ездили в 
откормсовхоз, но их и там не 
рассчитали. Обратно они 
вернулись обиженные и рас
строенные. Им пришлось во
семь километров от станции 
пройти взад и вперед пеш
ком, а директор откормсов- 
хоза заявил: «Денег cei^tac 
нет, и вам их никто не при
везет. Приезжайте еще раз 
или оставляйте заявления на 
мое имя, вышлем за ваш 
счет».

Неужели откормсовхоз ие 
может иметь разъездного 
кассира, который бы всех 
мог рассчитать?

В. ПЕТРОВА, В. КУ- 
ЗОВЦЕВ, депутаты Ме- 
женнновского сельсове

та.
Томский район.
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Теплая ктреча т  индийской земле
ДЕЛИ, 26 ноября. (Корр, 

ТАСС). С исключительной 
теплотой и радушием встре
тила индийская столица Ге
ниального секретаря ЦК 
КПСС, члена Президиума 
Верховного Совета QCCP ' 
Л. И. Брежнева, прибывше
го сегодня в Индию с офи
циальным дружественяьш 
визитом.

Десятки тысяч человек 
горячо приветствовали пос
ланца страны Великого Ок
тября на всем протяжении 
17-киломелрового пути от 
аэропорта Палам к прези
дентскому дворцу «Раштра- 
паТи Бхаван». Специально к 
приезду товарища Л. И. 
Брежнева было соору;#ено 
свыше пятисот арок, укра
шенных гирляндами живых 
цветов. На бесчисленных 
транспарантах на хинди.

русском, английском язы
ках надписи: «Приветствуем 
пла.менного борца за мир. 
искреннего друга индийско
го народа!», «Да здравству
ет индийско-советская друж
ба!», «Крепить узы сотруд
ничества с дружественным 
советским народом!». Всю
ду портреты Л. И. Брежне
ва. .

Рабочие, служащие, кре
стьяне, студенты пришли 
встречать Генерального се- 

■ кретаря ЦК КПСС. Многие 
из них специально приехали 
из соседних штатов Уттар- 
Прадеш, Хариана. Раджаст
хан, Пенджаб. «Я проделал 
большой путь, чтобы сказать 
традиционное индийское 
«намаете» советскому руко
водителю», — говорит нам 
сикх в белой чалме. Гур- 
прит Сингх, Так зовут его,

—рабочий. Часто бывал в Де
ли и прежде. «Но я никогда 
не видел, чтобы Дели выгля
дел так прекрасно, как в 
эти дни. И действительно, 
для нас, индийцев, — это 
праздник, праздник встречи 
с большим и искренним дру
гом».,

В руках седовласого чело
века 'красочный плакат: 
«Матхура — новый символ 
дружбы с русскими!». «Са.м 
я сезонный рабочий, — рас
сказывает Рагхунатх Бха- 
тия, — часто приходится ис
кать работу вдалеке от мое
го родного города Матхуры. 
-Как Же были счастливы мы, 
когда узнали, что там будет 
сооружаться крупнейший в 
Индии нефтеперерабатываю
щий завод. И помощь в его 
строительстве окажут на.м 
советские люди. Ведь это

значит, что тысячи таких 
вот, как я, получат постоян
ную надежную работу. И 
сегодня я приехал в Дели 
сказать огромное спасибо 
посланцу страны, много 
делающей Для того, чтобы 
Индия была процветающей 
и счастливой».

Вся индийская печать при
ветствует визит Генерально
го секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева. Этому ' вы
дающемуся событию газеты 
посвящают специальные 
приложения. Видные обще
ственные и политические 
деятели, депутаты парла
мента, члены правительства 
выступают со статьями, под
черкивающими огромное 
значение переговоров Л. И. 
Брежнева с Индирой- Ганди 
для укрепления индийско- 
советсКих отношений, уйро-

чения мира и безопасности 
народов.

«Визит Генерального 
секретаря ЦК КПСС, — пи
шет газета «Нэшнл ге
ральд», — назовут истори
ческим потому, что такие ви
зиты творят историю. Ук
репление связей между Ин
дией и Советским Союзом 
окажет самое благотворное 
влияние на развитие обста
новки не только в *Азии, но 
и во всем мире. А то, что 
предстоящие переговоры по
служат упрочению этих Свя
зей, — несомненно».

«Приезд Л. И. Брежнева
— это не просто формаль
ность или визит вежливости,
— указывает «Хиндустан 
тайме». — Это встреча дру
зей, дЛя которых всеобщий 
мир и безопасность народов
— основная цель их поли
тики».

А Д Р Е С  
ПОСТАВОК-  
И Н Д И Я

ХАРЬКОВ. Пятнад
цать крупных электри
ческих машин отправ
лено с завода «Элек- 
тротяжмаш» в индий
ский город Хардвар, 
где при содействии Со
ветского Союза постро
ен завод тяжелого 
электрооборудования.

Новые агрегаты из
готовлены в тропиче
ском исполнении. Есть 
еще бдна примечатель
ная особенность у этих 
промышленных изде
лий. Они служат свое
образными «наглядны
ми пособиями» для ин
дийских коллег, кото
рые осваивают выпуск 
аналогичных крупных 
электромашин.

ХАБАРОВСК. Мощ
ный компрессор про
изводительностью 250 
кубометров сжатого 
воздуха в минуту вы
пущен на заводе 
«Энергомаш». Машина 
предназначена для 
строящегося в городе 
Вокаро металлургиче
ского завода.

Около двух десяти
летий коллектив
«Энергомаша» —круп
нейшего на востоке 
страны завода энерге
тического оборудова
ния — посылает свою 
йрой5'кциЮ для разви
вающейся экономики 
дружественной Индии. 
'•'ТБИЛИСИ. Четвер
тый с начала года ком
плект деталей для бло
ка инерционных реше
ток, действующего на 
Вхилайском металлур
гическом заводе, вы
пущен коллективом за
вода литейного обору
дования имени Кали
нина. Комплект изго
товлен по новой техно
логии, отличается по
вышенным качеством 
и надежностью.

МАГНИТРГОРСК. 
На металлургическом 
комбинате досрочно 
подготовлена к отправ
ке последняя партия 
листового металла, вы
пущенного по заказу 
индийских предприя
тий. В этом году в дру
жественную страну от
правлено свыше пяти с 
половиной тысяч тонн 
магнитогорского ме
талла.

(Корр. ТАСС).

ДВА АВТОРСКИХ 
СВИДЕТЕЛЬСТВА

в  Томский инженерно
строительный институт при
шли авторские свидетель
ства на новые изобретения. 
Заведующий, кафедрой тех
нологии металлов доцент 
Г. В. Топоров предложил 
интересную конструкцию 
пневматической машины для 
ударных испытаний. Второе 
свидетельство пришло на 
имя заведующего кафедрой 
автомобильного транспорта
А. Н. Мирошниченко и ас
пиранта Н. И. Синченко. 
Ими разработан электриче
ский двигатель возвратно-по- 
стуйательного движения, ко
торый применяется в приво
де машин ударного дейст
вия и в компрессорах.

А. ВЕРЕСКО.

I  об
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Представьте себе такую 
картинку. Вы 1входите в сту-' 
денческую аудиторию, чтобы 
прочитать очередную учеб
ную лекцию. Студенты вста
ют, приветствуя преподава
теля. Однако вы замечаете, 
что встали вовсе не все, не
которые «е подымаются со 
своих мест и не нрерывают 
оживленной беседы. Вы на
чинаете лекцию, но слыши
те, что откуда-то из середи
ны аудитории продолжают 
доноситься голоса. Вы при
глядываетесь и, поражен
ный, замолкаете: там сидят 
два молодых чело'века, у од
ного из них поднят меховой 
воротник зимнего пальто, а 
на голову нахлобучена шап
ка-ушанка. Первая ваша 
мысль —' больной, парень 
пришел на лекцию больным, 
и. види.мо, товарищ его уго
варивает пойти к врачу. Но 
через несколько минут выяс
няется — никакой он не 
больной, просто у него нет 
привычки снимать Шапку в 
помещении, шставать, когда 
надо поздороваться со стар
шим или женщиной, усту
пать кому-либо дорогу,  ̂сто
ять в очереди за билетами 
в кино и еще, и еще многих 
я многих привычек у него 
нет. Выяснив это. Вы почув
ствуете, как охватывает вас 
самая обыкновенная челове
ческая злость, когда хочется 
затопать ногами и закричать 
на нарушителя элементар
ных правил человеческого 
общежития. И уж меньше 
всего в этот момент прихо
дят в голову мысли о том, 
что не мешало бы подейство
вать на этого парня волшеб
ной силой искусства, приоб
щить его к миру прекрасно
го,̂  чтобы он тотчас осознал 
весь ужас ,и безобразие сво
его поведения.

Но давайте не будем то
ропиться, не будем подда
ваться хоть и естественно
му, но все же примитивному 
чувству раздражения.

Пройдите в учебные часы 
мимо корпусов наших вузов, 
зайдите в помещения. Вы 
наверняка встретитесь с тем, 
что в перерыве между лек
циями очень трудно проник
нуть в какой-то учебный кор
пус, не обладая достаточной 
физической силой. Во все 
двери, не обращая вни
мания на таблички 
«вход» и «выход», с двух 
сторон ломится шумная мо
лодая толпа, в которой по
беждает сильнейший. Вы на
верняка встретите в коридо
рах корпуса парней, не сняв
ших головных уборов, стай
ки курильщиков, стоящих 
под табличкой «не курить» 
и сбрасывающих пепел, 
окурки себе и другим под 
ноги (в местах, где запре
щается курить, не бывает 
урны или ящика с песком).

Конечно, я привожу лишь 
самые простейшие примеры 
нарушения этики поведения, 
хотя есть случаи и покрепче. 
Но вот,' когда пытаешься ра
зобраться в причинах такого 
поведения, то нередко натал
киваешься на удивительней
шую этическую безграмот
ность — ведь, чтобы соблю
дать какие-то правила, надо, 
прежде всего, их хорошо 
знать!

Писатели и педагоги, эти- 
ки-теорет1ики и журналисты. 
Юристы и психологи давно и 
прочно убедйлй друг друга 
в том, что «читать мораль», 
нудно ее читать, — это пло
хо, это не для умного чело
века и воспитателя, что 
нравственное воспитание не 
тождественно нравствеганой 
проповеди и т. д. Все это 
так. Но согласимся, что «В 
нравственной проповеди». 
Кроме всего прочего, даются 
и сведения о том, как нужно 
и как недопустимо вести се
бя, даются знания .мораль
ных норм и принципов. Хо
рошо, мы не хотим «Читать 
мораль», а как же тогда с 
обучением основам нрав
ственного поведения?

В некоторых вузах Томска 
читается факультативно 
куре этики (например, в на
шем, политехническом). Но 
усло(вия ©го чтения (неудоб
ное расписан*©, четвертые 
пары учебных часов, допол- 
ните.чьная нагрузка для пре
подавателей и студентов, не 
слишкО'М удобные аудитории 
и т. д.) приводят « тому, что 
не всякий раз такой курс 
удается дочитать до конца. 
Сформированные в начале 
года потоки «истаивают».

дож'ественной самодеятель
ности? Не счесть мноточйс- 
ленных эстрадных ансамб
лей: дуэтов,-и трио, квинте
тов и секстетов, основой ко
торых являются ударные 
Лакированные электрогита
ры. На всех вечерах и ве
черинках, на всех но.яцертах 
и танцах гремят ОНИ со сце
ны, изо всех сил подражая 
на1и.мод.нейши;м певцам и ис
полнителям. Вот чем запол
няется брешь в эстетическом 
воспитании. В то же время

«Каникула», офор.мленный 
самими студентами. Худо 
жественный вкус, огромное 
желание украсить свой дом 
делают жилье и места отды
ха маленькими шедеврами 
са.М10деятель’ного художест
венного творчества.

Наконец, ведь есть опыт 
эстетического воснитаиия 
студентов в других вузах 
страны. Мне .пришлось в 
свое время познакомиться с 
постановкой этой работы в

М и р

современника УЧИТЬ ДОБРУ,
УЧИТЬ н р а в с т в е н н о с т и !

Еще поразительней обсто
ит дело с факультативами 
по эстетике. Только .в од.но|1 
!вузе (опять же в политехни
ческом) такой факультатив 
читается. Вы только поду
майте: ни в унив€'рснтете, ни 
в педагогическом институте 
не читается курс эстетики! 
Я говорю об этих вузах 
прежде всего потому, что 
ведь там обучается будущий 
цвет' нашей интеллигенции 
— .педагоги, воспитатели, 
преподаватели вузов и уче
ные. Правда, в некоторых 
вузах специальные кафедры 
как-то компенсируют этот 
вопиющий пробел. .Извест
ные основы эстетических 
знаний даются, к примеру, 
на кафедре конструирова
ния радиоаппаратуры,
ТИАСУРа, на кафедре архи
тектуры ТИСИ. И все равно 
факт отсутствия курсов по 
эстетике .настолько .поразите
лен, что его ничем невоз
можно объясиить. И тем бо
лее — оправдать...

И сегодня мие хочется 
обняскить многие прискорб
ные факты именно эги.м об
стоятельством. Напри.мер, 
Приезжает в наш го
род прославленный Крас- 
коэнаМ1енный ансамбль песни 
и пляски Советской Армии. 
Или блистательный ан
самбль И. Моисеева, и мы с 
трудом набираем зрителей 
на .первый концерт. Зато 
«Поющие гитары» сразу со
бирают аншлаг, во Дворце 
зрелищ и спорта!

Может быть, многие, в 
ТОМ числе и студенты, про
сто не знают, чем отличается 
подлинное искусство от его 
суррогатов, В чем возвыша
ющая сила серьезной, высо
кой музыки в отличие от 
развлекательных ритмов 
джаза? Я ни за что не стал 
бы писать о джазе (уж 
сколько об этом понаписа
но!), если бы не яекоторые 
новые, поразившие меня 
факты. Недавно я прочитал 
В статье одного психолога, 
разбиравшего мотивы совер
шенного молодым человеком 
преступления, что ритмы 
джаза воздействуют на нерв
ную систему человека таким 
образом, что возбуждают в 
нем чувства, которые были 
более подходящи нашим да
леким полуживотным пред
кам. Эти ритмы . убивают 
мысль и будят плотские ин
стинкты. Значит, постоянное 
и преимущественное слуша
ние джаза — это что-то вро
де наркотика! Я верю этому 
ученому на слово. Но 'даже 
если усомниться категорич
ности его утверждений, ни
кто не станет возражать 
против того, что если всег
да и постоянно предпочитать 
джаз и только дЖаз, то это 
значит лишить себя истинно 
человеческого наслаждения 
музыкой.

А что делается в нашем 
городе, в студенческой ху-

оркестры народных инстру
ментов, хоровые коллективы 
в явном загоне. В политех
ническом институте Много 
лет существует оркестр на
родных инструменТО.в, руко
водимый отличным педаго
гом А. И. Даниловым., Но 
^й̂ oгo лет руководитель Не 
может набрать нужное чис
ло музыка.нтов (оркестр 
имеет лишь пол'овину Соста
ва). Молодые люди, приходя 
в коллектив, просят только 
об одном: научите играть на 
гитаре. Если этого не обе
щают, они уходят. А спро
сите .руководителя оркестра, 
сколько раз они выступали 
перед студенческой аудито
рией. Он вспомнит .вс'е вЫ- 
ступления за добрых полто
ра десятка лет, настолько 
их было мало. Я слушал 
этот оркестр. Даже .в уме.нь- 
шеином составе он звучит 
чисто и слаженно, исполняет 
прекрасные' русские народ
ные и классические мелодия, 
после которых стыдно слу
шать исковерканное, подра
жательное .исполнение раз
ных эстрадных ансамблей. 
Между тем, кажется, никого 
из ответственных -за само
деятельность в вузах это не 
волнуёт, и профкомы с лег
костью выкладывают круг
ленькие суммы на приобре
тение все тех же дорогостоя
щих электрогитар.

В студенческих коллекти
вах очень мало проводитС'Я 
вечеров вопросов и ответов 
по .искусству, крайне редки 
диспуты по прочитанным 
книгам и просмотренным ки
нофильмам. Еще реже встре
чи с художниками, компози
торами, поэтами и писателя
ми, деятеляМ|И театра и кино. 
В институтах и общежитиях 
не устраиваются выставки 
картин томских художников. 
Слабо пропагандируется 
классическая и современная 
советская симфоническая и 
камерная музыка.

Между тем в Томске есть 
и противоположные приме
ры. Я имею .в Виду прослав
ленную университетскую хо
ровую капеллу, оперную сту
дию В ТПИ. Прибл.ижается 
к этим коллективам по уров
ню художественного воспи- 
тания я ансамбль баль
ного танца «Экситон» в 
ТИАСУРе. Кстати, в 
ТИАСУРе очень большую 
работу по эстетическому 
воспитанию студенчества вы
полняет библиотека. Она 
организует тематические вы
ставки Ж'ивописи с после
дующим их обсуждением, 
провела смотр-конкурс' само- 
д'еятельных худо'жняков и 
мастеро.в прикладного ис
кусства, организует встре*ч.я 
с творческими работниками 
области. Зайдите в одно .из 
Общежитий политехническо
го института .по улице Вер
шинина, загляните в клуб

Московском авиационном 
институте. Скажу лишь об 
одной стороне. Много лет в 
МАИ читается факультатив 
по эстетике. Читается в ве
чернее .время, в Доме куль
туры. На лекции приглаша
ются 'Мастера сцены и кино, 
писателя, художники, музы
канты. Демонстрируются 
фильмы, показываются от
рывки из спектаклей, вы
ставляются живОП'И'С'Ные по
лотна, исполняется музыка. 
На эти факультативы зара
нее распространяются або
нементы, отпечатанные типо- 
гра^ким  с'пос'обом с про- 
грам.мой Bce.ro курса. Нужно 
ли объяснять, почему этот 

'■факуЛЪтаТив ч1резвычайяо 
популярен и приносит ог- 
poMiHylo пользу.

Могут спросить: а 'какое
отношение все сказанное 
имеет к тому, что говори
лось в самом начале этой 
статьи? Как все-таки быть с 
тем студентом, который си
дит на лекции в шапке? Вы
вод прост. Прежде, чем то
пать на него ногами. надо 
обучить ©го правилам пове
дения, объяснить их смысл и 
значевия, доказать ему, что 
их соблюдение или несоб
людение есть мера чело
веческого достоинства. Ну, 
а после этого и в са.мом де
ле следует строго потребо
вать выполнения этих пра
вил.

При этом мы мало уйдем 
от занудливой «нравствен
ной проповеди», если не под
крепим эту работу тем, без 
чего она бездушна и не 
затрагивает чувств. ес
ли мы не подкрепим ее эс
тетическим В'оспитанием, ко
торое, конечно же, имеет и 
Вполне самостоятельное 
значение.

Человек, эстетически вос
питанный, узнавший, что та
кое прекрасное, в значитель
но большей мере гарантиро
ван от безобразного. Эстети
ческое воспитание затраги
вает огром.ный диапазон про
явлений человеческой жиз
ни: от «мелочей» поведения 
до трудовой. общ.ественной 
практики, до образа мыслей 
и чувств каждого человека/ 
У Белинского есть на этот 
счет прекрасная мысль. Оце
нивая роль .и' вначение эсте
тического чувства, он писал, 
что без него «нет гения. Та
ланта, нет ума — остается 
один пошлый «здравый 
смысл», необходимый для 
домаш'него обихода жизни, 
для мелких расчетов эгоиз
ма... Эстетическое чувство 
есть основа добра, осно'ва 
нравственности».

Вот почему , эта сила мо
жет и должна служить зада
чам коммунистического вос
питания и самого ко.мму.ни: 
стичеекого строительства в 
нашей стране.

Э. БУРМАКИН,
доцент кафедры фило
софии ТПИ, член Союза 

писателей СССР.
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ПОСЛЕ ТОГО, КАК ВЫСТ9^ПИЛА ГАЗЕТА

в газете «Красное знамя» 
18 октября 1973 года было 
опубликовано выступление 
прядильщицы Текстильной 
фабрики Н. Лебедевой. Оно 
называлось «В наших силах 
работать лучше». Мы полу
чили на него следующий от
вет:

«Статья Н. Лебедевой «В 
наших силах работать луч
ше» обсуждена на совмест

ном заседании партийного 
бюро фабрики н фабрично
го комитета с приглашением 
ИТР и передовых рабочих 
фабрики, а также предста
вителей облсовпрофа. Крити
ка газеты признана справед
ливой.

Партийное бюро потребо
вало от руководства, проф
союзной и комсомольской 
поганизаций принять меры

для ликвидации недостатков 
в организации социалистиче
ского соревнования, работе 
товарищеских судов, подго
товке рабочих массовый про
фессий, деятельности служ
бы главного механика.

К 'Настоящему времени 
проведены рабочие собрания 
по участкам — подведены 
итоги работы за III квартал 
и октябрь 1973 года, выяв

лены победители в социали
стическом соревновании. 
Названы лучшие бригады и 
лучшие рабочие по профес
сии. Победители соревнова
ния отмечены приказом по 
фабрике, они награждены 
почетными грамотами и 
премиями.

Наряду с практической 
. подготовкой ткачих и пря
дильщиц на предприятии бу

дет организована теоретиче
ская учёба на технических 
курсах.

Начальнику аппаратно- 
прядильного участка Б. И. 
Клименко За упущения в ра
боте по руководству участ
ком объявлен выговор,

С. ЧЕРЕПНИНА, 
секретарь партбюро 
Томской текстильной 

фабрики».

О О Б Щ Е Н  ИЯ

Растущая механизация 
сельскохозяйственных работ 
все в большей мере способст
вует получению высоких 
урожаев в Индии. Большой 
популярностью пользуются 
здесь тракторы советского 
производства, которых за
куплено уже несколько де
сятков тысяч.

НА СНИМКЕ: тракторы
советского производства ве
дут обработку почвы в од
ном из сельскохозяйствен
ных кооперативов.

(Фотохроника ТАОС).

КЛЮЧИ
от новых
КВАРТИР

ПРАГА. За послевоенные 
25 лет в Чехословакии новое 
современное жилье получи
ли около 6 млн. граждан. 
Особый ■ размах жилищное 
строительство в ЧССР при
обрело в последние годы.

Только за период с 1970 
года и по настоящее время в 
стране построено квартир 
больше, чем за десять пред
шествующих лет. По планам 
пятой пятилетки, задачи ко
торой определил XI'V съезд 
КПЧ, в стране за 1971 — 
1975 гг. дрлжно быть от
праздновано по . меньшей 
мере полмиллиона новосе
лий. Ежегодно ключи от но
вых квартир получают более
100.000 семей.

Большие задачи в области 
жилищного строительства 
поставлены КПЧ и прави
тельством ЧССР в шестой 
пятилетке. Как^ заявил в бе
седе с журналистами предсе
датель правительственного 
комитета по жилищному 
строительству К. Нутил, за 
этот период в ЧССР пороги 
новых квартир перешагнут 
600 тысяч семей.

Р А С Т Е Т
Э К С П О Р Т  Я Б Л О К

БУДАПЕШТ, 26 ноября. 
(ТАСС). В текущем году на
много возраст'ет экспорт 
венгерских яблок. До кон
ца года в Голландию, Шве
цию, Финляндию, ФРГ и 
другие страны Западной Ев
ропы венгерское внешнетор
говое объединение «Хунга- 
рофрукт» отправит более 
16 тыс. тонн яблок. Основ
ным заказчиком продукции 
«Хунгарофрукт» является 
Советский Союз. Как сооб
щает газета «Мадьяр хир- 
лап» в этом году объе
динение поставит В Совет
ский Союз двести тысяч 
тонн яблок.

о  чем пишут 
га зе ты  м ира

Официальный дружествен
ный визит Генерального се
кретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева в Индию — в 
центре внимания мировой 
прессы. Многочисленные 
статьи, посвященные этому 
историческому событию, пу
бликуют индийские 'газеты. 
«Столица Индии, — подчер
кивает «Индиан экспресс», 
—’ указывает Л. И. Брежне
ву ’самый теплый прием». 
«Нэшнл геральд» и «Пат
риот» вышли сегодня со 
специальными приложения
ми, в которых помещены ма
териалы о плодотворном 
сотрудничестве между СССР 
и Индией, о миролюбивой 
внешней политике Советско
го Союза, о совместных уси
лиях 'двух стран в борьбе за 
мир.

Газета «Нэшнл геральд» 
в редакционной стать© пи
шет: «Визит Л. И. Брежнева 
назовут историческим, так 
как в результате именно та
ких визитов создается исто
рия. Укрепленир- связей 
объединяющих Индию и Со
ветский Союз, окажет, не- 
сом'ненно, самое благотвор
ное влияние на развитие об
становки не только в Азии, 
но -и во всем мире». «Ин
дия и СССР — Д'ва круп
нейших миролюбивых 'Госу
дарства. мира, отношения 
между которыми развивают
ся на основе общности идеа
лов в борьбе против импе
риализма, колониализма и 
расизма, за подлинный со
циальный и экономический 
прогресс человечества, за 
безопасность народов плане
ты. На достижение этих 
благородных целей направ
лены усилия наших стран, 
которые совместно успешно

выступают на межд.уна$юд- 
ной арене. Именно поэтому 

, визит советского руководн- 
'теля приобретает тем боль
шее значение и важность».

«Визит Л. И. Брежиева в. 
Индию, — пишет польская 
газета «Жолнеж вольности»,
— является событием перво-, 
степенного^ значения как" С 
точки зрения двусторонних 
советско-«1ндийских отноше
ний, так и в мировом мас
штабе». Газета указывает 
на огромный авторитет И 
роль (советского Союза на 
международной арене, под
черкивает важность опыта 
долголетнего советско-индий
ского политического, эконо
мического и технического 
сотрудничества для претво
рения в жизнь идб'И коллек
тивной безопасности и мир
ного сотрудничества на ази
атском континенте и во 
всем .мире. «Отношения 
СССР и Индии, — заклю
чает «Жолнеж вольности»,
— хороший пример торже- 
ства тех принципов, кото
рых придерживается . социа
листическая дипломатия я 
которые получают все. более 
широкое признание».

«Ни у кого- не вызывает 
сомнения,' — отмечает веи-- 
герсная газета «Хетфеи ХН'* 
рек», — что сплоченность 
СССР и Индии способна 
оказать влияние на ход со
бытий в Азии в интересах 
мирного сосуществования и 
развития плодотворного эко
номического сотрудниче
ства».

Токийская печать отво
дит значительное место ре
организации японского пра- 
виТёльства. 1

(ТАСС, 26 ноября).

На борту €<Скайлэба»
НЬЮ-ЙОРК, 26 ноября. 

(ТАСС). После отдыха 25 
ноября экипаж космической 
лаборатории «Скайлэб» во
зобновил операции по ре
монту и проверке бортового 
оборудования, а также по 
подготовке к научным ис
следованиям. Космонавты ус
тановили новый телевизион
ный монитор, связанный с 
комплектом астрономиче
ских приборов, проверили 
электрические цепи и прове
ли другие операции. 
Дж. Карр осуществлял на
блюдения кометы Когоутека

с помощью камеры, произ
водящей съемку в ультра
фиолетовых лучах. На вче
ра был запланирован первый 
сеанс исследования природ
ных ресурсов, однако от не
го пришлось отказаться, 
так как над выбранными 
районами на территории 
США был;- густая облач
ность. Сеанс перенесен на 
27 ноября. В этот день дол
жен быть "также проведен 
первый сеанс наблюдения 
Солнца с помощью комплек
та астрономических прибо
ров.

Р. НИКСОН ОБ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОМ КРИЗИСЕ В США
ВАШИНГТОН, 26. нояб

ря. (ТАСС). Президент 
США Р. Никсон ВЫСТ5ШИЛ 
по радио и телевидению с 
заявлением, касающимся 
острой нехватки топлива в 
Соединенных Штатах.

Р. Никсон сказал, что 
Соединенные Штаты охва
чены «национальным энер
гетическим кризисом».
Прекращение поставок неф
ти с Ближнего Востока, ска
зал он, превратило серьез
ную нехватку энергии, кото
рая и без того ожидалась 
в США этой зимой. в 
«крупный кризис».

Р. Никсон заявил о необ

ходимости принятия 1>яда 
новых мер с целью, экономии 
энергии и сообщил, в част
ности, что, начиная с 1 де
кабря, все бензозаправоч
ные станции в стране будут 
закрыты с 9 часов вечера в 
субботу до полуночи в вос
кресенье.

Президент также объявил, 
что, как только просьба пра
вительства о предоставлении 
е.му «чрезвычайных полно
мочий» в области 'энергети
ки будет удовлетворена кон
грессом, на всех автомо
бильных дорогах страны бу
дет снижена скорость двй- 
ния легковых автомашин.

Отменяется ряд рейсов паД- 
сажирских самолетов. Сле
дующим шагом, заявил 
Р. Никсон, будет сокраще
ние декоративного освеще
ния домов и электрической 
рекламы.

Президент сказал далее, 
что в ближайшие дни будет 
на 10 процентов уменьшено 
использование топливной 
нефти промышленностью, на 
15 процентов — для отопле
ния жилых до.мов.

Р. Никсон признал, что 
эти меры недостаточны для 
полного решения энергети
ческого кризиса, и призвал 
всех американцев «пойти 
на определенные жертвы».

П о л о ж е н и е  в  Г р е ц и и
АФИНЫ, 27 ноября. 

(ТАСС). После военного пе
реворота в Греции продол, 
жаотся чистка армии, поли
ции и . службы безопаоности 
от сторонников Пападопуло
са. В частности, уволены в 
отставку . главнокомандую
щий вооруженным'И силами 
Греции генерал Загориана- 
ко'С и командующие сухопут-- 
ной армией и военно-воздуш
ными силами. Уволен также 
командующий у|дарными от
рядами генерал Цикояанис.

26 ноября состоялось пер
вое заседание сформирован
ного пО'Сле военного перево
рота кабинета министров, 
главой которого назначен
А. Аядруцопулос, занимав
ший до мая этого года пост 
министра внутренних дел.

В составе кабинета ряд 
постов занимают политиче
ские деятели правого толка, 
связанные с партией нацио
нальный радикальный . союз 
(ЭПЭ). и некоторые члены 
праВ;Ительства Пападопуло
са. Реально же- власть сосре
доточена в руках военных. 

НЬЮ-ЙОРК. 26 ноября.

(ТАСС). Как отмечают по
литические обозреватели, 
недавние массовые выступ
ления против режима Папа
допулоса в Афинах, Салони
ках и других городах Гре
ции обострили разногласия в 
правящих кругах. Военный 
переворот, осуществлённый 
25 ноября, был попыткой 
найти выход из возникшего 
внутриполитического кризи
са. Американские инфюрма- 
ционные агентства указыва
ют, что комайдующий воен
ной полицией генерал Иоан- 
нидис и другие организато
ры переворота исходили, в 
частности, из то-го, что пар
ламентские выборы, кото
рые обещал провести в 1974 
году Пападопулос, не прине
сли бы победы режиму.

Комм-ентируя последние 
события в Греции, «Нью- 
Йорк тайме» указывает, что 
США «были заранее пре
дупреждены о предстоящем 
перевороте». Газета подчер
кивает, что генерал Гизикис, 
который объявлен новым 
президентом Греции, — 
«твердый сторонник НАТО»,

а новый премьер-мйН'йстр 
Андруцопулос — «старый 
друг США».'

ОСЛО, 26 ноября. 
(ТАСС). «Европейские демо
краты озабочены новым во
енным переворотом в Гре
ции. Нет основания ожи
дать, что новая хунта будет 
лучше той, которая пришла 
к власти после переворота 
1967 года. Греческий народ 
не может ожидать ничего 
хорошего от этого переворо
та», — заявил премьер-ми
нистр Норвегии Трюгве 
Браттели.

Несмотря на недостаточ
ность информации о том, что 
произошло в Греции, сейчас 
ясно, что это — антидемо
кратический военный пере
ворот, подчеркнул он. ,

Председатель Норвежско- ‘ 
Гр комитета за демократию 
в Греции, депутат стортинга 
от норвежской рабочей пар
тии Эйнар Ферде заявил: 
«Многое указывает на то, 
что Греция сейчас получила 
правительство с еще более 
правой ориентацией, которое 
яе преминет . прибегнуть 
к новому раунду арестов и 
пыток. Страна сейчас, веро
ятно, дальше от демократии, 
чем когда-либо прежде».
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Ч Е Л О В Е К  и З А К О Н

ПРЕСТУПЛЕНИЕ С НЙКАЗАНИЕИ
И БЕЗ  Н А К А З А Н И Я

Человек нарушил закон. 
Почему он оказался пре
ступником, встал на путь 
правонарушений?

Мы знаем, что социаль
ной основы для преступно
сти в нашей стране нет, что 
причина ее коренится в пе- 

. режитках капитализма в соз
нании людей, тех людей, 
которые почему-то недоста
точно .восприняли трудовую 
мораль социалистического 
общества.

Вот об этих «почему-то» 
и речь. К разговору на эту 
тему сегодня приглашены 
руководители администра
тивных органов Асиновско- 
го района — прокурор Н. В. 
Голубев, начальник милиции. 
А. А. Кормильцев, предсе
датель народного’суда А. Я. 
Курбатов.
, '— Итак, — спрашивает 

наш корреспондент Л. Сели
ванов, — почему в Асинов- 
ском районе сравнительно ■ 
много нарушений закона?

Председатель суда:
-г- Самый эффективный путь 
борьбы с преступностью — 

■'это создание обстановки не
терпимости к любым нару
шениям закона. К сожале
нию, ’это требование испол
няется далеко не во всех 
производственных коллекти
вах.

Прокурор: — Многое за
висит от руководителя пред
приятия. Вот в этой папке я 
храню десятка два любопыт
ных характеристик. Возьмем 
хотя бы одну из них. Читаю: 
«Дана рабочей Асиновского 
ЛПДК Петровой Таисии Фе
доровне, 1929 года рожде- 

■ ния. К своим обязанностям 
относилась добросовестно, , 
.но совершала прогулы, свя
занные с пьянкой по семей
ным рбстоятельствам. . На
чальник цеха Суханин».

Председатель суда:
- -  Равнодушие и бесконт
рольность — благоприятная 
почва для преступления. В 
суде рассмотрено несколько 
дел о мелком хищении кор
мов в совхозах. Из .материа
лов судебных заседаний вид
но. что учет кормов в неко
торых хозяйствах поставлен 
плохо. Суд пишет частные 
определения, требует наве
сти порядок, а порядок на
водят не всегда.

Прокурор: — Три годаанн 
один из совхозов района не 
ревизовался. Это грубейшее 
нарушение закона создаеп 
благоприятные условия' для 
любителей поживиться :<а 
счет государства. ' 

Корреспондент:—Такое ве
дение хозяйства не может 
не вызвать возмущения. Но 
удивления достоин и тот 
факт, что кое-где не внем
лют частным определениям 
суда и представлениям про
курора. А ведь у прокурора 
и у суда есть власть: за не
исполнение закона вы може
те привлечь к ответственно
сти любого руководителя 
предприятия или учрежде
ния. Использрвалй ли вы 
хотя бы раз это свое прдво? 

Прокурор: — Признаться,-

за свои 16 лет работы в рай
оне — ни разу.

Корреспондент: — Ну вот,
а жалуетесь, что кое-где не 
уважают ваши определения 
я представления.

В вашем районе немало 
еще случаев хулиганства, 
преступлений против лично
сти и достоинства человека. 
Чем вы объясняете тот 
факт, что количество право
нарушений такого рода со
кращается медленно?

Председатель суда:
— Вот только вчера суд рас- 
с.мотрел одно ■ уголовное де- 
.40. Обвинялся пятнадцати
летний цодросток. На его 
счету 6 краж из магазина. 
Что он воровал? Вместе ,с 
компанией двенадцатилет
них таскал бутылки с вином.

Самое страшное в этом 
деле — объект кражи. Если 
ребятишки в двенадцать лет 
начали пить вино, то что из 
них будет?

В . суде выяснилось, что 
малолетние преступники все 
лето были предоставлены 
сами себе. Ночевали на се
новале, днем пропадали 
только в им известных, ме
стах. А ведь у них есть ро
дители. Школа тоже не 
проявила к ним интереса.

Вот вам и причина пре
ступления.

За.мечено, что подростки 
легче попадают под влияние 
преступников, увлекаемые 
подчас псевдог'ероикой. Не
которым: из них кажется 
опасным приключением со
вершить кражу, силой кула
ка показать свое превосход
ство над другими. Развен
чать это ухарство можно с 
тех же позиций подростка, 
говоря о настоящем муж
ском достоинстве и настоя
щем героизме. Но где та
кой разговор ведут с ребя
тами? В семье...

Начальник милиции:
— В тех семьях, в которых 
дети совершают преступле
ния, увы, некому вести вос
питывающие разговоры. В 
них, как правило, отцы и 
матери с шаткими мораль
ными устоями. Сейчас мы 
расследуем одно дело (тоже 
о краже в магазине и тоже
— водки). Воровали четверо 
сорокалетних мужчин. И 
пришли они не с улицы — 
ремонтировали этот же са
мый магазин. -Захотели вы
пить — отодрали доски в 
складе и достали водку. 
Так запросто, будто в свою 
кладовую сходили.

К- одному из этих ремонт
ников пришел несовершенно
летний сынишка. И отёц 
рассказал ему о своей «ша
лости». Что остается маль
чишке? Он тем же путем 
потом полез за водкой.

Прокурор: — Если гово
рить о таких преступлениях, 
как хулиганство и воровство, 
то почти все они соверша
ются на почве пьянства.

Корреспондент: — Отсю
да вывод, что надо не толь
ко судить за хулиганство и 
воровство, но и добираться 
до причин, порождающих

их, принимать меры к тому, 
чтобы искоренить пьянство.

Прокурор: — К сожале
нию, мы порой ограничива
емся лишь рассмотрением 
самого преступления и не 
занимаемся исследованием 
условий, в которых оно со
вершено. Зедь вот знаем же, 
что в некоторых магазинах 
продают водку несовершен
нолетним, а никого из про
давцов не привлекли к от
ветственности. Что водку! 
Не так давно мальчик слу
чайно застрелил из само
дельного ружья своего това
рища. Расследованием уста
новлено, что порох 0.Н купил 
в магазине.

Корреспондент: — Жаль, 
очень жаль, что у правосу
дия не доходят руки до та
ких дядей и тстей-продав- 
цо>в. Но нужно обращаться 
за помощью и к обществен
ности.

Прокурор: — К общест
венности мы, конечно, обра
щаемся. Многое по мобили
заций общественности на 
борьбу с пр^еступностью де
лает райком партии. На 
всех крупных предприятиях 
и в организациях района 
созданы добровольные на
родные дружины. И многие 
из них активно' работают. 
Лучшей считаем дружину 
райпотребсоюза, возглав
ляемую его председателем 
т. Воробьевым. Когда выхо
дят в наряд ее 40 дружин
ников, город может спать 
спокойно.

Но вот в крупном рабочем 
поселке Батурине, где про
живают четыре тысячи че
ловек, дружины нет. А ведь 
там большие рабочие кол
лективы судоверфи и Лан
ского леспромхоза с партий
ной, профсоюзной и комсо
мольской организациями. К 
чему приводит пассивность 
общественности, можно бы
ло бы проиллюстрировать 
многими примерами. Но я 
приведу один. Сейчас в про
изводстве у следователя на
ходится уголовное дело о ху
лиганстве четырех братьев 
Исаенко. Братья-рецидиви
сты неделю безобразничали 
в клубе поселка, и никто не 
мог и не хотел их унять. 
Это не к чести и поселкового 
отделения милиции.

стрельно^ оружия преду
смотрена уголовная ответст
венность.

В рабочих ' коллективах 
мы проводим беседы по 
Указу о борьбе с пьянством. 
С подростками же стесняем
ся говорить об этом. И дела
ем ошибку.

Занятия по советскому 
праву в школах и училищах 
— это не мода, а.насущная 
необходимость. Мы, работ
ники административных ор
ганов, ведем такие занятия, 
но охватить все школы и 
училища райо'на не в состоя
нии. Может, это надо де
лать через учителей, прочи
тав им небольшой курс пра
вовых знаний? А может, в 
Школах и училищах следует 
иметь преподавателя-юри- 
ста? Надо бы об этом по
думать.

И что еще хотелось бы за
метить. Далеко не все ма
стера, начальники цехов, а 
подчас и руководителя пред
приятий знают новые поло
жения трудового законода
тельства. , Сколько нам в су
де приходится разбираться 
с конфликтными делами!

И тут уместно с похвалой 
отозваться о директоре 
трактороремонтного вавод'^, 
С. А. Гущине. За все его 
время работы в суд не по
ступило ни о)?ного заявления 
о нарушении КЗОТа. Это 
говорит о то.м, что и сам ди
ректор, |И его подчиненные 
знают и уважают закон.

Прокурор: — Из ПМК-16
в прокуратуру часто обраща
ются с жалобами на то, что 
мастера неправильяо закры
вают наряды. Жалобы надо 
бы р>азрешать в комиссии по 
трудовым спорам, но она в 
ПМК не создана. Начальник 
П. М. Потрахин понятия не 
имеет, что такая комиссия 
должна быть.

Один из старейших рус
ских театров — Mockobcî  
художественный театр име
ни Горького открыл Свой 
75-й сезон в новом здания.

Зрительный зал театра 
на 1.370 мест оборудован 
специальным звуковым уст
ройством и системой син
хронного перевода на четы
ре языка. Первые три ряда 
партера могут быть сняты, 
и тогда перед сценой обра
зуется оркестровая яма для 
музыкантов. На парадном 
занавесе — эмблема Худо
жественного театра — летя
щая чайка.

На сцене высотой трид
цать метров могут быть под
вешены шестьдесят рядов 
декораций. Диаметр поворот
ного круга сцены — 17 мет
ров.

В театре имеется также 
малая сцена для репетиций 
с залом на 120 мест.

В одном из фойе распо
ложился музей театра.

НА СНИМКЕ: новое зда
ние Московского художест
венного академического те
атра имени Горького в Мо
скве. Фото А. Невежина.

ШШ

н о в ы й
УЧЕБНИК

по ПЕШМ9 МОРОЗЦУп ш ш

Вышла в свет первая 
часть нового учебника не
мецкого языка для студен- 
тов-заочников юридического 
фачультета. Авторы — том
ские ученые Л. Ф. Симахи- 
на и М. И. Сойхёр — по
строили программу нового
учебника на материалах 
юридических текстов. Это 
приучает студентов с .первых 
шагов к чтению специаль
ной литературы.

О. БОРИСОВА.

Начальник милиции:
Упрек справедлив. В нашей 

аоо'работе еще много недостат
ков.

Корреспондену: — Перей
дем к следующему вопросу. 
Понятно, что большинство 
преступлений совершается 
по злому умыслу. Но ведь 
бывают они и от незнания 
закона?

Председатель суда:—Бы-
в;^ют., Хотя сразу оговорнм- 

ниеся, что незнание закона не 
освобождает от ответственно
сти. Но пропаганда закотов 
необходима. В прошлом 'го
ду я вел занятия по совет
скому праву в одном из асн- 
новских профессионально- 
технических училищ. Ребята 
не знали, что за изготовле
ние н хранение ножей и огне-

Председатель суда:
— Между прочим, за неза
конное увольнение суд не
давно взыскал с Потрахина 
100 рублей.

Корреспондент: — Подве
дем, итог нашей беседы. При
веденные в ней факты дают 
право заключить, что в Аси- 
новском районе далеко не 
все делается для искорене
ния преступности. Во-пер- 
вых, сами ад.министративные 
органы недостаточно после
довательны в применении 
закона: в ' иных случаях ви
новные не только не нака
зываются, но и не устанав
ливаются. Во-вторых, к 
борьбе с правонарушениями, 
по поддержанию правопо
рядка еще мало привлекает
ся общественность. И в 
третьих, в районе запущена 
правовая пропаганда.

В заключение следует вы
сказать надежду, что наш 
разговор даст пищу для раз
мышлений руководителям 
производственных коллекти
вов и общественных органи
заций, а также работни
кам административных орга
нов.

С П Ы Л У ,  

с  Ж А Р У . .
Настоящими среднеазиат

скими шашныками лакомят
ся в последнее время пасса
жиры поездов, уходящих я 
прибывающих на станцию 
Томск-1. Прямо на при
вокзальной площади ус
тановлен манг^1л. свежий 
зимний ветерок разносит по 
окрестностям ароматный ды
мок, вызывающий аппетит.

Готовят шашлыки два 
квалифицированных кулина
ра, специально приглашен- • 
ные из Ташкента,—Мухам
мед Му'минов. и АнНар Сады- 
ков. Около их киоска — 
всегда народ. Четыреста- 
пятьсот порций шашлыка— 
такова пока что «мощность» 
этой импровизированной 

, шашлычной, организованной 
желеэнодорожным рестора
ном,— расходятся в два-три 
часа.

В. СЕМЕНОВА.

Зима наступила во многих 
районах страны. На сверка
ющий лед катков, на засне
женные лыжные трассы вы
шли любители опорта. Но
вый . спортивный сезон обе
щает быть весьма интерес
ным. • Состоится много увле
кательных соревиований. 
Главное из них — III -зим
няя Спартакиада народов 
СССР.

Этой зимой пройдет чем
пионат мира по лыжному 
спорту. Как всегда, опреде
лят своих чемпионов конько- 
бенщы, хоккеисты, фигури
сты.

Любители зимних соревно
ваний уже сейчас, в ноябре, 
стремятся использовать каж
дый погожий морозный день.

Призы первой лыжни ос
паривались в Кнровске на 
Кольском полуострове. Уча
ствовали 70 команд. И про
ходила массовая сдача нор
мативов ГТО.

В Якутске провести пер
вые соревнования лыжни
ков не помешал,й ни 35-гра
дусный мороз, ни колючая 
поземка.

В Заполярье начался зим
ний туристский сезон. В 
Мончегорск одна за другой 
приезжают группы любите
лей горнолыжного спорта. С 
турбазы «Тулома» в поход 
отправились лыжники Мур
манска, Москвы, Ленингра
да. Онив совершат марш- 
бросок по туН'дровой трассе, 
отдохнут в арАнческих хи
жинах-приютах.

Стремятся побыстрее на
чать свой сезон конькобеж
цы. И вот уже первая «ре
кордная» ласточка: москвйч- 
ка Вера Краснова на сорев
нованиях за приз «Моло
дость Свердловска» пробе
жала 500 метров за 43,5 се
кунды, улучшив свое преж
нее всесоюзное достижение 
для равнинных катков на 
0,51 секунды.

■ Многие известные Фигу
ристы выступали в Риге. 
Чемпионы мина по сиоотив- 
ным танцам Людмила Пахо
мова я Александр Горшков 
получили там свои первые в 
новом сезоне шестибалльные 
оценки.

Спортивное
обозрение

Чемпионат СССР по хок
кею — в самом разгаре. 
Сенсационно успешно вы
ступают хоккеисты москов
ской команды «Крылья Со
ветов». 23 ноября они выиг
рали у московского «Спар
така» со счетом 3:1 и упро
чили свое положение лиде
ра. Они оторвались теперь 
от чемпионов страны — хок
кеистов ЦСКА на 9 очков. 
Правда, армейские спорт
смены провели на два матча 
меньше и, безусловно, еще 
не оставили борьбу за пер
венство.

В хоккейном чемпио1натс 
сейчас наступил перерыв, 
вызванный подготовкой
сборной к декабрьскому тур
ниру на приз ’ газеты «Из
вестия». Советские хоккеи
сты ждут к себе в гости 
сборные Чехословакии. Шве
ции, Финляндии, Польши. А 
пока в эти дни сборная 
СССР выступит в ГДР и 
Австрии.

Несколько интересных 
турниров перед своим чем
пионатом страны провели 
ндши ■ сильнейшие команды 
по хоккею с мячом. Выиграв 
24 ноября со счетом 4:2 у 
динамовцев Алма-Аты,
свердловские армейцы стали 
победителям1И турнира по 
хоккею с мячом на приз 
«250-летие Свердловска». В 
турнире участвовали коман
ды СКА (Свердловск), «Вол- 
'га» (Ульяновск), «Уральский 
трубник» (Первоуральск), 
«Динамо» (Алма-Ата), СКА 
(Хабаровск) и «Водник» 
(Архангельск).

И вместе с те,м продлева
ют еще свой сезон наши 
мастера летних видов спор
та. Футболисты карагандин- 
окого «Шахтера» гостят в 
ДРВ, а донецкого «Шахте
ра» — в Ливане. Сборная 
клубов СССР по футболу 
сыграла два матча в Мекси

ке с командам1И отдельных 
городов и выиграла их с 
одинаковым счетом 3:0. По 
голу в обоих матчах забил 
Анатолий Шепель — ново
бранец сборной, футболист 
одесского «Черноморца». -

На «зеле.ном» континен
те, в Австралии, где сейчас 
еще лето, великолепно вы
ступили наши стрелки. Они 
выиграли все восемь золо
тых медалей на чемпионате 
мира по стендовой стрельбе.

Ленинградский студент 
Александр Андрошкин стал 
чемпионом мира на тран
шейном стенде, разбив 196
тарелочек из 200. Всего на 
одну мишень меньше пора
зил американец Чарльз 
Боуи. На круглом стенде 
отличился Владимир Андре
ев из Фрунзе — 196 из 200.

Золотые медали получили 
также минчанин Александр 
Кедеров (упра;киение «бе
гущий кабан»), Валерий По- 

1 СТО ЯН О В из Петрозаводска 
(«бегущий кабан» на пере
менной ско-рости), и все че
тыре первых приза завоева
ли наши команды.

— Основную ставку мы 
сделали на молодых, и они 
оправдали доверие, — ска
зал корреспонденту ТАСС 
начальник отдела Всесоюз
ного спорткомитета Н. Бене
воленский. — Успех к совет
ской команде, улучшившей 
подготовку к состязаниям, 
пришел после неудачного 
вьтсгупленяя «а Олимпиаде 
в Мюнхене.

И в заключение о новых 
мировых рекордах парашю
тистов, которые «упали» с 
неба Ферганы. Особенно 
отличился неоднократный 
рекордсмен мира Валентин 
Кудрявцев. Он девятнадцать 
раз подряд приземлялся точ
но S центр, и только при 
двадцатой «попытке» от
клонение составило 16 сан
тиметров. Это на пять точ
ных прыжков превышает 
прежний мировой рекорд.

А. НИКОЛАЕВ.
(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

РУКУ ДРУЖБЫ, 
МОЛОДЕЖЬ!

ТЕ А ТР

На биолого-почвенном фа
культете университета соз
дан студенческий клуб ин
тернациональной дружбы. 
Он должен шире и полнее 
познакомить студентов с 
жизнью других стран, с те
ми проблемами, которые 
стоят за рубежом перед мо
лодежью, с национально-ос
вободительным движением 
в колониальных и зависи
мых странах, с борьбой тру
дящихся в капиталистиче
ском мире за свои, права.

Члены клуба завяжут пе
реписку со сверстниками из 
социалистических стран, для 
них запланированы лекции, 
показ художественных и до
кументальных фильмов, 
встречи с томичами, рабо
тавшими за рубежом. Клуб 
будет регулярно выпускать 
специальный бюллетень, в 
котором станет информиро
вать студентов о своей jja- 
боте.

Г. АЛЕКСЕЕВА.

28 ноября — «Миссис Пай
пер еедет следстаие».

Начало спектакля — в 19 
час. 30 мин.

а\ K I/IH O

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

1 декабря ■
«Миссис Пайпер ведет 

следствие»
(комедия в 3-х действиях). 
Начало — в 20 часов. 
Открыта предварительная 

продажа билетов в кассе Дома 
культуры.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«За облаками небо» — 15.

программа для молодежи. «Ка
чество и производительность» 
— ̂ слово молодежи соревную
щихся бригад «Сибэлектромо- 
тора» и «Кузбассэлектромото- 
ра». «Человек, коллектив, об
щество» — продолжение раз
говора о месте человека в кол
лективе. Спортивная страница. 
Ты живешь на селе. 19.15. 
«Смена». Радиопрограмма для 
молодежи. «Дневник ударных 
строек». Дела и проблемы мо
лодых мелиораторов. 19.50. По
следние известия.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
» «Ш ах королеве бриллиан

тов» — 9, 10-50, 12-40. 14-30,
16-20. 18-10. 20-20. 21-50. «Не
деля безумных» — 8-40. 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. Зал кинохроники — «К ры 
лья победы», «Песня пришла 
е экрана» — 9. 10-05. 11-10.
14-25. 15-30. 16-35. 17-40. 19-50, 
20-55, 22. «Личная ответствен
ность» — 12-15. 13-20, 18-45.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ-Я 
СПОРТА

«Полмиллиарда за алиби» —
19, 2 1 .,

«ОКТЯБРЬ»

СР ЕД А , 28 ноября 
П ЕРВА Я ПРОГРАММ А

«Неделя безумных» — 8-40, 
12-10, 13-55. 15-40. 17-25, 19-10, 
21. «Ш ах королеве бриллиан
тов» — 9, 10-50. 12-40. 14-30,
16-20, 18-10, 20. 21-50. Для де
тей — «Волшебник» — 10-25.

«ПИОНЕР»

ПОГОДА
Сегодня по области 

— облачная с проясне
ниями погода, снег, метель, 
ветер юго-западный. 10—14 
метров в секунду, темпера
тура 3 —7 градусов мороза.

В Томске — снег, метель, 
ветер юго-западный, 10—14 
метров в сеь’унду, темпера
тура 3 —5 градусов мороза.

29 ноября — 2 декабря 
по области — метель, ветер 
юго-западный, 15—19 мет
ров в секунду, температура 
ночью 6—10, днем — О—4 
градуса мороза.

Мультсборник «Дед Мороз и 
лето» — 9, 10-20, 11-40. «Подо
зревается доктор Рот» —  13.
14-40. «Приваловские миллио
ны» (две серии) — 16-30. 19-40. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Ш ах королеве бриллиан

тов» — 8-50. 10-35. 12-25, 14-10. 
16. 17-45, 19-30, 21-15. «Испы
тание» — 8-40. 12-10. 14-10. 16, 
17-45. 19-30. 21-15. Для детей— 
«Если это случится с тобой»—̂ 
10-25.

«СИБИРЯК»
«Приваловские миллионы»

(две серии) —  11, 14. 18-10,
21-10. Для детей — «Про-беге
мота, который боялся приви
вок» — 9-20, 17.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Жизнь на грешной земле»
— 17. 19, 21. 1^я детей —
«Снежная мельница» — 11. 15.

МОСКВА
14.30. Программа передач. 

14.35. Новости. 14.45. Концерт 
мастеров искусств Индии. 
15.30. Информацирнная про
грамма. К визиту тов. Л. И. 
Брежнева в Индию.

С 16.00 до 17.00 — перерыв.
ТОМСК

17.00. Новости. 17.10. «Врачи 
из Калнновки». Документаль
ный фильм. 17.30. «Север. Лю
ди. Нефть». 17.50. «Надежно, 
удобно, выгодно». Фильм.

МОСКВА
18.00. «Время». Информаци

онная программа. К визиту 
тов, Л. И. Брежнева в Индию. 
19.(Ю. «Рам и Шиам». Худо
жественный фильм. (Индия). 
1-я серия, 20.00. Концерт рус
ской народной музыки. 21.00. 
Кубок УЕФ.\ по футболу. 1 /8 
финала. «Динамо» (Тбилиси)— 
«Тоттенхэм» (Англия). Переда
ча из Тбилиси. 22.45—23.45. 
«Время». Информационная 
программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

Томский инженерно-строи
тельный институт проводит 
прием на семимесячные 
курсы по подготовке к всту
пительным экзаменам в 
1974 году. Для зачисления 
необходимо представить: 
заявйдение на имя ректора, 
справку с места работы 
(школьникам <— справку со 
школы), копию о среднем 
образовании.

Начало занятий — с 3 де
кабря 1973 года.

Оплата за обучение вно
сится одновременно с заяв
лением.

Документы принимаются 
ежедневно, с 14 до 20 часов, 
в приемной комиссии инсти
тута по адресу: Томск-3,
пл. Соляная, 2.

Томский машинострои
тельный техникум объявля
ет прием на Нодготовитель- 
ные курсы для поступающих 
в техникум в 1974 году на 
базе 8 и 10 классов. Необхо
димы документы: заявление 
на и.мя директора, документ 
об образования.

Начало занятий — с 15 
декабря’ 1973' года.

Документы принимаются 
по адресу: Томск-6, Север
ный городок, корпус-Мв 2 и 
в вечернем отделении при 
заводе режущих инструмен
тов — ул. Нахимова, 10. 
Справки по теле(^юну 
№ 5-80-61, дополнительный 
8-45.

Городское профессионально-техническое училище №12 
объявляет прием учащихся на 1974—75 учебный год. 
Принимаются юноши и девушки 15—17 лет, с образова
нием 8—10 классов. Срок обучения—1 год. Училище го
товит квалифицированных рабочих по специальности 
«швея-мотористка». Здесь же объявляется дополнитель
ный набор по специальности «фрезеровщик обуви».

Учащимся выплачивается стипендия в размере'33, руб
лей в месяц. Общежитием учаш.иеся не обеспечиваются.

За справками обращаться: г. То.мск, пр. Ленина, 1СЮ, 
ГПТУ-12.

Томскому медицинскому 
институту на постоянную ра
боту требуются: опытная
машинистка, экономист, ин
женер-строитель по ремонту 
зданий, лаборанты и препа
раторы.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, Московский тракт, 
2, отдел кадров.

Томской тарной базе тре
буются: экономист, норми
ровщик, секретарь-машини
стка, шофер легковой маши
ны, шофер на автопогруз
чик, тракторист, электрик, 
слесарь по оборудованию 
деревообрабатываювдих стан
ков, уборщица, рабочие на 
ремонт и переработку тары, 
кочегары, облицовщики ка
фельной плитки.

20.00. «Встреча с Ван Гогом». 
«Художник и книга».. Докумен
тальные фильмы. 20.30. «Ду
эт». Фрагменты из балета 
А. Хачатуряна «Спартак». 
20.50—22.10 «Я  — граница». 
Художественный фильм Ду
шанбинской студии телевиде
ния.

РАДИО

Первый трест столовых 
производит дополнительный 
набор на годичные курсы 
поваров. Во время учебы 
выплачивается стипендия от 
51 до 62 руб. в месяц. Пос
ле окончания курсов предо
ставляется работа в Киров
ском районе Томска. Пряни- 
маютря лица любого возра
ста, окончившие 8 классов.

Обращаться: г. Томск,
Набережная р. Ушайки, 
18, отдел кадров, телефон 
№ 2-48-93.

/ Оплата сдельно-премиаль
ная. Доставка на работу и с 
работы автобусом базы.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а, в город
ское бюро. по трудоустройст
ву населения, или ул. Мичу
рина, ' 108. ‘ Телефоны
№№ 5-05-36, 5-07-73.

СРЕД А , 28 ноября
7.34. Обзбо последних изве

стий. 7.40. Фантазия на темы 
оперетт Ю. Милютина. 7.50. 
Реклама и объявления. ,9.15. 
По страницам газеты «Коаеное 
знамя». 9.25. «Смена». Радяо-

Школе-интернат № 4
требуется старший бухга*л- 
тер на самостоятельный ба
ланс.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Тверская, 73, с 9 до 18 час.

Отделу вневедомственной 
охраны УВД Томского обл
исполкома на постоянную 
работу требуются: бухгалте
ры-ревизоры, старший бух
галтер на правах главного, 
старший инспектор по кад
рам.'

Обращаться: г. Томск,
ул. Карташова, 40. Телефо
ны №№.4-51-27, 4-87-36.

П Р А В И Л А

пользования газовыми водонагревателями.
Граждане, строго соблюдайте правила пользования га

зовыми водонагревателями! Нарушая правила, вы под
вергаете себя опасности.

Перед включением водонагревателя в работу провет- 
ри'ге помещение, в котором он установлен. ' Обеспечьте 
помещение притоком свежего воздуха, у.лучшающим ус
ловия сгорания газа.

Не закрывайте решетки вентиляционных каналов, где 
стоят газовые водонагреватели.

Перэд включением водонагревателя в работу убеди
тесь в том, что газовые краны прибора закрыты.

Перед зажиганием горелки водонагревателя и повтор
но после ее зажигания обязательно проверьте наличие 
тяги в дымоходе. Если пламя спички, поднесенной к ще
ли колпака водонагревателя, не втягивается под колпак 
— тяга плохая или отсутствует.
ПРИ плохой ТЯГЕ В ДЫМОХОДЕ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ 

ВОДОНАГРЕВАТЕЛЕМ ЗАПРЕЩАЕТСЯ:
ВОЗМОЖНО ОТРАВЛЕНИЕ УГАРНЫМ ГАЗОМ.
При неудовлетворительной тяге в дымоходе немедлен

но, прекратите пользование водонагревателем и вызовите 
слесаря службы газового хозяйства.
,  ̂ Когда ^■вoдoнaгpeвaтeль включен, периодически наблю
дайте за горением газа в горелке. „

ilo вопросам ремонта и регулировки водонагревателей 
обращайтесь в службу газового хозяйства по телефону 
№о 2-41-83.

Управление «Томскоблгаз».

Дирекции киносети г. Том
ска на постоянную работу 
требуется зам. главного бух
галтера, счетовод-кассир.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 73, комната 
29.

Томско.му филиалу инсти
тута «Гипротрубопровод» 
требуются на постоянную ра
боту ст. бухгалтер на пра
вах главного на самостоя
тельный баланс, светокопя- 
ровщйцы, машинистки со 
сдельной оплатой труда, 
корректоры.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Татарская, 22, 
телефоны №№ 2-36-35,
2-39-84.

Томскому городскому 
среднему ■ профессионально- 
техническому училищу №о 6 
срочно требуются мастера 
производственного обучения 
следующих профессий: мои-’ 
теры связи, радиомонтаж
ники.

Обращаться: г. То.мск-01, 
прбсйект Ленина, 181, к ди
ректору.

Техническое училище №» 7 
объявляет дополнительный 
набор' учащихся по специ
альности: обмот-чик электри
ческих машин, контролер 
ОТК и испытатель электри
ческих машин. •

Остронуждающимся пре- 
дос’гавляется общежитие. ■

Адрес училища: г., Томск,
29, ул. Крылова, 27, 
фон № 2-28т32.

теле-

Ректорат, партбюро, ре- 
монтно-строительный уча- 

.сток, общественные орга
низации Томского меди
цинского института- выра
жают глубокое соболезно
вание начальнику, РСУ 
Г. Д. Мейснеру по поводу 
кончины его матери

В ЕБ ЕР
Фриды Федоровны.
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